



Lunes 9 de diciembre de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 10 · NÚMERO 2379 · www.lajornadamaya.mx

10 PESOS

EL DEPUESTO PRESIDENTE Y SU FAMILIA RECIBEN ASILO EN RUSIA; ES UN DURO GOLPE PARA PUTIN

Derrocamiento de al Assad, promisorio para sirios: ONU

● Desplazados por la guerra celebran el suceso; “al fin podemos volver a casa”, afirman



▲ Después de la ofensiva rebelde de 13 días que cimbró a Medio Oriente y devino en la huida y refugio en Rusia de quien ejerció una tiranía durante 24 años en el país árabe, gran parte de la comunidad

internacional ahora ve la posibilidad de un futuro estable, mientras esperan una transición política inclusiva en la otrora potencia regional.
Foto Ap

AGENCIAS Y JUAN PABLO DUCH, CORRESPONSAL / P 3 A 6

🌀 Hoy es el día internacional contra este delito

Una de cada 10 personas es víctima de corrupción en la península de Yucatán

JUAN CARLOS PÉREZ / P 7

Antolín Jiménez construye “lo mexicano” y se aventura a recrear una batalla entre charros y nazis

JAIRO MAGAÑA / P 22

La Jornada MAYA

Directorio

Fabrizio León Diez
Director

Sabina León Huacuja
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky
Coordinador de edición impresa

Hugo Castillo Herrera
Subcoordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió
Jefe de mesa de redacción

Sasil Sánchez Chan
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero
Editor Deportes

Víctor Cámara Salinas
Coordinador de
diseño editorial

Juan Carlos Pérez Villa
Jefe de información

Rosario Ruiz Canduriz
Coordinadora de
información
Quintana Roo

Pedro José Leo Cupul
Director comercial

Rodrigo Israel Valdez Ramayo
Administración

Consejo Editorial para la Lengua Maya
Jorge Miguel Cocom Pech
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Ulises Carrillo Cabrera
Asesor

Publicación de lunes a viernes editada
por Medios del Caribe S.A. de C.V.

Calle 43 #299D por 30 y 32A
Colonia San Ramón Norte C.P. 97117 Mérida, Yucatán, México.
Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de
título y contenido: 16539
Reserva al uso exclusivo del título
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014,
otorgada por la Dirección
General del Derecho de Autor: SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte, Mérida,
Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial
del contenido de esta publicación, por cualquier
medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: *La Jornada Maya*, año 10, número 2379

Corrupción: el tormento de Sísifo

En la mitología griega, Sísifo es un rey condenado a trepar una enorme piedra por una colina, pero justo antes de llegar a la cima, la roca cae y es preciso reiniciar la tarea. El mito alude a lo absurdo que es insistir en pretender solucionar un problema de una sola forma. La lucha contra la corrupción en México, por el contrario, parece indicar lo contrario, que resulta inútil luchar contra un problema estructural que permea en todas las áreas de la relación de los ciudadanos con el Estado.

El tema de la corrupción es complejo y se ha querido hacer de su combate una cuestión de voluntad de quien se encuentre al frente del Ejecutivo en los tres niveles de gobierno. Sin embargo, desde la campaña de José López Portillo (1976), la población respondía al lema "La solución somos todos" con "La corrupción somos todos". Luego, a mediados de su sexenio, Enrique Peña Nieto indicó que el problema era "una debilidad" o "un asunto cultural". Lo cierto es que llegar a la erradicación se vislumbra, precisamente, como el tormento de Sísifo.

Este fin de semana, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), adelantándose al Día Internacional contra la Corrupción, que se conmemora hoy, reveló que en la península de Yucatán, una de

cada 10 personas mayor de 18 años fue víctima de la corrupción durante 2023, aunque el promedio indica que entre los tres estados son más: 13.4 por ciento; es decir, poco más de 13 de cada 100, aunque la aportación por entidad es de 17 individuos por Quintana Roo, 11.8 de Campeche y 11.4 de Yucatán.

Preguntarle al ciudadano común dará como resultado la percepción generalizada de lo que es corrupción, y en qué niveles se encuentra. Así encontramos como respuestas más extendidas que el fenómeno se da particularmente en las instancias estatal y municipal, y que se relaciona con trámites relativos al pago de impuestos o con los servicios públicos como el agua potable.

Pero el tema con la encuesta es que pretende medir desde la ciudadanía, cuando la corrupción es un fenómeno que se da en dos vías y que queda expresado en la frase "si me ayudas, yo te ayudo", en la interacción más reflejada, que es el contacto con policías y autoridades de seguridad pública, especialmente agentes de tránsito o el Ministerio Público. Pero sabemos poco de la corrupción en otros niveles, que se da entre los gobiernos -en todos sus niveles -y sus proveedores; o de los "diezmos" que se piden a empresas constructoras incluso hasta para participar en licitaciones.

A esas alturas, pocos están dispuestos a hablar.

El fenómeno de la corrupción va mucho más allá de las "mordidas" o los "moches", ya que no necesariamente implica la circulación de dinero. A veces se trata del establecimiento de cadenas de favores, de nombrar a una persona determinada para un puesto para el cual carece de preparación o no cumple con los requisitos, pero lleva una poderosa recomendación; o se ejerce el poder en contra de aquella que no se somete a los deseos del funcionario, o no le rinde pleitesía; o los recursos destinados para el mantenimiento o renovación de instalaciones en una escuela se ejercen únicamente porque hay presión por parte de las familias; o toda una dependencia demora en brindar los servicios a los que está obligada.

La corrupción tiene múltiples expresiones y funciona en varios niveles, no solamente entre dos personas, sino también entre empresas y representantes de instituciones, en la aprobación de leyes sin una discusión extensa, y también tendríamos que detenernos para analizar si cuando existen conflictos entre gobiernos locales y municipales no es sino porque algún actor está impidiendo el flujo regular de la "transa" que ya está diseñada para "facilitar" que las cosas funcionen, pero en beneficio de unos cuantos.



▲ Durante este fin de semana, el Inegi reveló que en la península de Yucatán, una de cada 10 personas mayor de 18 años fue víctima de la corrupción durante 2023. Foto Rodrigo Díaz



EL MANDATARIO DIMITIÓ Y HUYÓ DEL PAÍS, REFUGIÁNDOSE EN RUSIA

Miles de sirios celebran en calles la caída del presidente Bashar al Assad

AFP
DAMASCO

Multitudes de sirios celebraron el domingo la caída del presidente, Bashar al Assad, derrocado por una fulgurante ofensiva de grupos rebeldes liderados por islamistas que puso fin a más de medio siglo de gobierno de la dinastía fundada por Hafez al Assad.

Al Assad, quien dirigió Siria con puño de hierro desde su llegada al poder hace 24 años, dimitió y abandonó el país, afirmó Rusia, su principal aliado, que le concedió asilo, reportaron las agencias TASS y Ria Novosti.

La casa del mandatario alauita, quien sucedió a su padre Hafez al Assad, que gobernó el país de 1971 a 2000, fue saqueada después del anuncio de que la alianza rebelde liderada por los islamistas de Hayat Tahrir al Sham (HTS) entró a Damasco.

Decenas de personas salieron a las calles para celebrar la caída del gobierno. Imágenes mostraron personas derribando y pisoteando estatuas de Hafez al Assad.

“¡Siria es nuestra, no es de la familia Assad!”, gritaron combatientes en las calles de Damasco. En la plaza de los Omeyas, se podía escuchar disparos en señal de júbilo.

Los insurgentes derrocaron a Al Assad tras una fulgurante ofensiva lanzada desde un bastión en la provincia de Idlib, en el noroeste del país, el 27 de noviembre.

El Observatorio Sirio de Derechos Humanos (OSDH), una oenegé con sede en Reino Unido que monitorea el conflicto, estima que al menos 910 personas, entre ellas 138 civiles, murieron desde el inicio de esta operación relámpago.

La violencia también desplazó a 370 mil personas, según la ONU, en un país que sufrió una sangrienta guerra civil provocada por la represión de masivas manifestaciones prodemocráticas en 2011.



▲ “Después de 50 años de opresión bajo el gobernante partido Baaz, y 13 años de crímenes, tiranía y desplazamiento, anunciamos hoy el fin de esta era oscura y el comienzo de una nueva era para Siria”, afirmaron los rebeldes. Foto Ap

Siria fue “purificada”

A pedido de Rusia, el Consejo de Seguridad de la ONU se reunirá el lunes de emergencia para discutir a puerta cerrada la situación en Siria.

El líder islamista de la coalición rebelde, Abu Mohamed al Jolani, llegó el domingo a Damasco y se dirigió a la célebre mezquita de los Omeyas donde pronunció un discurso en el que afirmó que Siria fue “purificada”.

Videos que circulan en los medios muestran que fue recibido por una multitud entre gritos de “Allah Akbar” (Dios es grande).

“Después de 50 años de opresión bajo el gobernante partido Baaz, y 13 años de crímenes, tiranía y desplazamiento [desde el comienzo del levantamiento en 2011] anunciamos hoy el fin de esta era oscura y el comienzo de

una nueva era para Siria”, afirmaron los rebeldes.

En la televisión pública, la coalición de insurgentes informó que liberó a todos los prisioneros “detenidos injustamente”.

La caída del gobierno abre un periodo de incertidumbre en Siria, fragmentada por una guerra civil que mató a casi medio millón de personas desde 2011. El conflicto dividió al país en zonas de influencia, con fuerzas beligerantes apoyadas por potencias extranjeras.

“Debería rendir cuentas”

El secretario general de la ONU, Antonio Guterres, celebró el fin del “régimen dictatorial” de Siria.

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, calificó la caída de Al Assad como una “oportunidad histórica” y afirmó que el dirigente “debería rendir cuentas”.

“La caída del régimen es un acto fundamental de justicia”, dijo Biden desde la Casa Blanca.

Washington tiene cerca de 900 soldados en el país como parte de la coalición internacional que se creó en 2014 para ayudar a combatir al grupo yihadista Estado Islámico (EI).

Estados Unidos lanzó bombardeos contra más de 75 objetivos del EI en Siria este domingo, informó el Comando Central.

Rusia afirmó que los rebeldes “garantizaron” la seguridad de las bases militares rusas en Siria, reportaron agencias de noticias rusas y Moscú solicitó una reunión de emergencia del Consejo de Seguridad de la ONU sobre Siria el lunes.

Hay que evitar que Siria “caiga en el caos”, advirtió Catar, un mensaje que repitió Arabia Saudita al pedir proteger al país de la “división”.

Turquía, muy influyente en Siria donde res-

palda algunos grupos rebeldes, pidió una “transición” pacífica en el país y afirmó estar en contacto con los rebeldes para garantizar la seguridad.

La jefa de la diplomacia de la Unión Europea, Kaja Kallas, afirmó que la caída del gobierno es “positiva” y muestra “la debilidad” de algunos de sus apoyos, Rusia e Irán.

El primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, ordenó a su ejército “tomar” una zona de distensión desmilitarizada en los Altos del Golán, un territorio sirio ocupado y anexo por Israel. El Estado hebreo no permitirá que “ninguna fuerza hostil” se establezca en la frontera, dijo.

El OSDH reportó una andanada de bombardeos israelíes contra posiciones que pertenecieron al ejército de Siria y a grupos apoyados por Irán, desde el derrocamiento de al Assad.

“TENEMOS LA SENSACIÓN DE RENACER”

“Por fin puedo volver a casa”, los sirios desplazados festejan caída de al Assad

Las calles de la capital Damasco se llenaron de personas, resonaron disparos de júbilo y plegarias religiosas a través de altavoces de las principales mezquitas

AFP
EL CAIRO

Reda al Khedr tenía cinco años cuando él y su madre huyeron del asedio del ejército sirio a Homs y se refugiaron en Egipto. Ahora, tras la caída de Bashar al Assad, al igual que millones de refugiados de la guerra, sueña con regresar a Siria.

Desde el exilio, miles de sirios celebraron el fin del gobierno de Asad y las calles de la capital Damasco se llenaron de personas, resonaron disparos de júbilo y plegarias religiosas por los altavoces de las mezquitas.

Diez años después de haber huido de Siria, Khedr vive en Egipto y desde la distancia le cuesta creer que el gobierno de Al Assad, responsable de la muerte de su padre, haya sido derrocado.

“Casi no me acuerdo de Siria”, contó a AFP Khedr, de 15 años, desde El Cairo. “Ahora finalmente vamos a poder volver a casa, a una Siria liberada. Hemos terminado con Bashar al Asad y su régimen corrupto”, dijo el domingo, todavía incrédulo tras la fulgurante ofensiva que lanzaron una alianza de rebeldes liderada por los islamistas de Hayat Tahrir al Sham el 27 de noviembre y que terminó con la huida del dirigente a Rusia.

El padre de Khedr está desaparecido desde 2014, pero el año pasado le confirmaron que está muerto, una noticia que llegó unos pocos meses antes de que los insurgentes triunfantes abrieran una prisión tras otra, liberando a miles de detenidos. “Tal vez él también hubiera sido liberado”, lamentó.

“Ya no tendré más miedo”

En Damasco, los rebeldes vestidos con uniforme de



▲ Diez años después de haber huido de Siria, Khedr vive en Egipto y desde la distancia le cuesta creer que el gobierno de Bashar al Assad, responsable de la muerte de su padre, haya sido derrocado finalmente. Foto Reuters

camuflaje se arrodillaban para besar el suelo o rezar. Otros se hacían fotos, entre el ruido incesante de los disparos de armas automáticas.

Decenas de personas derribaron una estatua de Hafez al Asad, padre de Bashar, y la pisotearon para festejar el fin de la dinastía Al Assad que estuvo más de medio siglo en el poder.

“Siria es nuestra, no es de la familia Assad”, vocearon hombres armados, miembros de grupos rebeldes, que circulaban por la ciudad dando tiros al aire.

Los soldados del régimen se deshicieron a toda prisa del uniforme militar del ejército sirio al abandonar la sede del Estado Mayor, en la plaza de los Omeyas, conta-

ron a AFP varios habitantes. También los locales de la televisión y de la radio públicas fueron abandonados por los funcionarios, contó un ex empleado.

A unos kilómetros de allí, en el pintoresco viejo Damasco, donde viven muchas familias cristianas, unos jóvenes coreaban “¡El pueblo sirio está unido!”, un mensaje destinado a tranquilizar a las minorías de un país multi-confesional y devastado por 13 años de guerra civil.

En otro barrio, Shaghur, había mujeres en los balcones, lanzando gritos de júbilo y tirando arroz al paso de combatientes armados.

“No puedo creer que a partir de hoy ya no tendré más miedo”, dijo a AFP Il-

ham Basatina, una mujer de unos 50 años, apostada en su balcón. “Nuestra alegría es inmensa pero no será completa hasta que el criminal sea juzgado”, señaló, aludiendo a Bashar al Assad.

En redes sociales, periodistas, funcionarios y diputados sirios cambiaron sus fotos de perfil por imágenes de la bandera de tres estrellas rojas de la oposición.

“La revolución ganó”

En Estambul, en Turquía, donde vive una diáspora de medio millón de desplazados del conflicto, centenares de sirios se congregaron frente a la gran mezquita del barrio de Fatih pese a la fuerte lluvia.

“Es increíble, tenemos la sensación de renacer”, comentó en Estambul Sawan Al Ahmad, que llevaba a su hijo de la mano.

Esta mujer vivió en 2011 los primeros meses del despiadado asedio de Homs por las fuerzas del régimen de Al Asad, antes de huir a Turquía, que acoge a tres millones de refugiados sirios. Ahora le ilusiona la idea de llevar a su hijo “a su tierra”.

Las celebraciones se extendieron al Kurdistán iraquí, donde una multitud celebró agitando la bandera de las tres estrellas rojas.

Al Assad “nos exilió, mató a nuestro pueblo y nos hizo las cosas más inimaginables”, relató Aiman Asir, de 24 años.



El líder rebelde sirio Al Jolani “es un radical pragmático”: Thomas Pierret

Este domingo, la alianza rebelde proclamó la caída del régimen de Bashar al Assad

AFP
DAMASCO

Abu Mohamed al Jolani, el líder islamista de la coalición rebelde siria que el domingo provocó la caída del presidente Bashar al Assad, ha modificado su discurso fundamentalista para adoptar un tono moderado con el objetivo de lograr sus metas.

Al frente del grupo Hayat Tahrir al Sham (HTS), que tiene su origen en la rama siria de Al Qaeda, Jolani afirmó desde el principio que el objetivo de su ofensiva era derrocar a al Assad.

El domingo, la alianza rebelde entró en Damasco y proclamó la caída del régimen.

Durante años, el líder rebelde operó en la sombra.

Pero ahora no duda en dar entrevistas a medios internacionales y dejarse ver en la segunda ciudad siria, Aleppo, después de arrebatarla completamente al gobierno por primera vez desde la guerra civil que estalló en 2011.



▲ Al Jolani rompió relaciones con Al Qaeda en 2016, desde entonces ha intentado presentarse como un líder más moderado, sin embargo, aún levanta suspicacias entre analistas y gobiernos. Foto Ap

Con los años también ha dejado de lucir el turbante habitual de los yihadistas y se decanta por la indumentaria militar.

Desde que rompió relaciones con Al Qaeda en 2016, Al Jolani ha intentado presentarse como un líder más moderado. Pero todavía levanta suspiros

entre analistas y gobiernos occidentales.

“Es un radical pragmático”, afirma Thomas Pierret, especialista en política islámica, a Afp.

“En 2014 estaba en el pico de su radicalización”, explica en referencia al periodo de la guerra en que intentaba rivalizar con el grupo

yihadista Estado Islámico. “Desde entonces, ha moderado su retórica”, agrega.

Origen adinerado

Nacido en 1982, Al Jolani se crió en Mezeh, un distrito exclusivo de Damasco. Su familia era acomodada y él era buen estudiante.

Durante la ofensiva relampago lanzada el 27 de noviembre que ha derrocado al régimen empezó a firmar comunicados con su nombre real: Ahmed al Sharaa.

En 2021 explicó a la cadena estadounidense PBS que su nombre de guerra evoca sus raíces familiares en los Altos del Golán, de donde su abuelo tuvo que huir tras la anexión israelí de la zona en 1967.

Según el portal de noticias Middle East Eye, Al Jolani comenzó a verse atraído por los postulados yihadistas después de los ataques del 11 de septiembre de 2001 en Estados Unidos, cuando empezó a “acudir a sermones y discusiones clandestinas en suburbios marginales de Damasco”.

Después de la invasión estadounidense de Irak, el ahora líder rebelde dejó Siria para participar en los combates. Allí se unió a Al Qaeda en Irak, liderada por Abu Musab al Zarqawi, y pasó cinco años detenido, lo que le impidió escalar puestos en la organización yihadista.

Bashar al Assad, el presidente sirio que dirigió una sangrienta represión contra revuelta a favor de la democracia en 2011

AFP
DAMASCO

El presidente Bashar al Assad gobernó Siria con mano de hierro durante 24 años y reprimió con violencia una revuelta prodemocrática en 2011, que se transformó en una de las guerras más sangrientas del siglo.

El Observatorio Sirio de Derechos Humanos (OSDH), un organismo de monitoreo de la guerra con sede en Reino Unido, indicó el domingo que el mandatario había huido del país,

tras la entrada de los rebeldes a Damasco, la capital.

Su huida no sólo significa el fin de su poder, sino el de toda su familia. Bashar al Assad asumió las riendas del país en el año 2000, sucediendo a su padre, que gobernaba desde 1971.

Assad logró recuperar el control de gran parte de Siria en la guerra civil que comenzó en 2011, tras enfrentarse a protestas multitudinarias que exigían su destitución y una rebelión armada que prácticamente aplastó.

Durante años, el dirigente se apoyó en sus

alianzas con Rusia, Irán y el movimiento libanés Hezbolá para mantenerse en el poder.

Y mientras dirigía una despiadada guerra de supervivencia para su gobierno, se presentaba ante el pueblo y el mundo como el único líder viable frente a la amenaza islamista en Siria.

El 27 de noviembre, sin embargo, empezó una fulgurante ofensiva liderada por islamistas, que no tardó en conquistar varias ciudades del noroeste y centro del país, controladas por al Assad.

Los rebeldes, liderados por los islamistas de Ha-

yat Tahrir al Sham (HTS), anunciaron el domingo su entrada en Damasco.

“El tirano” al Assad “huyó”, afirmó la alianza de grupos rebeldes. Rusia, a su vez, anunció que el presidente “dimitió” y salió del país, sin precisar su destino.

Sin oposición

Durante años, al Assad se erigió en protector de las minorías sirias, baluarte contra el extremismo y único proveedor posible de estabilidad para un país asolado por la guerra.

En las múltiples elecciones celebradas a lo largo

de los años, se llevó la gran mayoría de los votos.

Los comicios, realizados únicamente en territorios controlados por el gobierno, fueron tachados de irregulares por las potencias occidentales y grupos de derechos humanos.

Assad, un oftalmólogo formado en el Reino Unido, vio cambiar su destino con la muerte en 1994 en un accidente de tránsito de Basel, su hermano mayor, que estaba destinado al poder.

CONTINÚA EN LA PÁGINA 6

“Caída de Assad en Siria puede ser un duro golpe para Putin”

JUAN PABLO DUCH,
CORRESPONSAL
MOSCÚ

El repentino cambio de gobierno en Siria, en este momento en manos de grupos insurgentes, y la caída de Bashar al Assad que se mantenía en el poder en parte no menor por la ayuda militar de Rusia, tomó por sorpresa al Kremlin que este domingo, a través de su cancillería, informó que el derrocado gobernante decidió ceder el poder y abandonar el país.

Horas después, la agencia oficial de noticias TASS, dio a conocer que el defenestrado al Assad y su familia se encuentran en Moscú en calidad de “exiliados políticos por motivos humanitarios”, con lo cual se puso fin a los rumores, difundidos por la agencia británica Reuters, de que habría muerto a consecuencia de un accidente aéreo o del derribo de su avión.

“Con profunda preocupación estamos siguiendo los dramáticos sucesos en Siria. Como resultado de las negociaciones de Bashar al Assad y una serie de participantes en el conflicto armado de Siria, éste tomó la decisión de renunciar al cargo de presidente y de salir del país, dando instrucciones de llevar a cabo una transición pacífica del poder”, indica en su parte medular el comunicado del ministerio de Relaciones Exteriores de Rusia.

Aunque “Rusia no participó en esas negociaciones”, reconoce el texto, “está en contacto con todos los grupos de la oposición siria” y los insta a “evitar



▲ Moscú ofreció su respaldo al “diálogo político inclusivo, que se basa en la resolución 2254 del Consejo de seguridad de la Organización de las Naciones Unidas, aprobada por unanimidad”. Foto Ap

el uso de la violencia a la hora de solucionar los problemas del control de país por vías políticas”.

*Para los rusos en Siria “en estos momentos no existe una grave amenaza a su seguridad”:
cancillería*

Moscú ofreció su respaldo al “diálogo político inclusivo, que se basa en la resolución 2254 del Consejo de seguridad de la Organización de las Naciones Unidas, aprobada por unanimidad” (en 2015 y que sienta las bases para un alto el fuego y una solución política en Si-

ria) y, en este sentido, pidió respetar “la opinión de todas los grupos étnicos y confesionales de la sociedad siria”.

La cancillería concluye afirmando que “se toman medidas para auxiliar a los ciudadanos rusos en Siria”, a la vez que las bases militares rusas ahí se “encuentran en estado de alta preparación de combate” y, por tanto, “en estos momentos no existe una grave amenaza a su seguridad”.

Para Rusia el fin de la dinastía de la familia al Assad, con el padre Hafez y el hijo Bashar, que gobernó Siria el medio siglo reciente no sólo es un duro golpe para la imagen del presidente Vladimir Putin en el sentido de que ahora dejó caer a un aliado suyo, aunque le salvó la vida al darle asilo político, después de que en septiembre de 2015, en un contexto similar, evitó la debacle de su gobierno al intervenir militarmente en el conflicto interno de Siria.

También, y sobre todo, la caída de un régimen sirio afín a Moscú siembra serias dudas sobre el futuro de las instalaciones militares que Rusia mantiene en esa zona estratégica del Mediterráneo, el aeródromo de Hmeimin y la base naval de Tartus, sin hablar de los relativamente pequeños grupos de soldados que protegían yacimientos petroleros y otros bienes estratégicos del gobierno sirio en muchos sitios de su territorio.

La mayoría de los buques de guerra que había en Tartus abandonaron la base el pasado 3 de diciembre supuestamente para participar en unas maniobras en el Mediterráneo, según dijo hace poco el canciller Serguei Lavrov, y de acuerdo con imágenes de satélite de este domingo en el aeródromo de la región de Latakia todavía se podían ver aviones rusos.

En relación con el espinoso tema de las bases militares en Siria, el general (retirado) Andrei Kartapolov, diputado oficialista y presidente del Comité de Defensa de la Duma –el mismo que hace poco enmendó la plana a la viceministra de Defensa, Anna Tsviliova, sobrina en segundo grado de Putin, al pedirle que “no vuelva a pronunciar esa cifra, que es secreto de Estado”: que hay al menos 48 mil solicitudes de familiares de “desaparecidos” en la guerra de Ucrania cuyos cuerpos no han sido identificados– admitió que “la situación en Siria es complicada, pero Rusia sabrá defender consecuentemente sus intereses y, en ese sentido, nada hay que temer respecto a nuestras bases militares”.

Recordando las condiciones humillantes del retiro de las tropas soviéticas de Alemania del Este y de otros países del llamado bloque socialista, Kartapolov exhortó a “no hacer ningún gesto de buena voluntad”.

Otro legislador ruso, esta vez de la Cámara Alta, Konstantin Kosachov, vicepresidente del Senado, escribió en Telegram que lo ocurrido en Siria “es un golpe muy duro para todos sin excepción”.

En que es un golpe muy duro coinciden quienes incluso no comparten la visión del mundo del Kremlin, como el politólogo Aleksandr Baunov, ahora en el exilio, pero desde otro ángulo: afirman que Putin “recibió su Afganistán”, recordando las burlas con que los voceros oficiales celebraron el bochornoso retiro de las tropas de Estados Unidos del país asiático.

VIENE DE LA PÁGINA 5

Entonces se vio obligado a abandonar Londres, donde conoció a su esposa Asma, una sirio-británica que trabajaba en la City para JP Morgan.

Hizo un curso militar antes de iniciarse en asuntos políticos junto a su padre, líder del partido Baaz, que impuso un régimen hermético en el país, en el que

la más mínima sospecha de disidencia podía llevar a la cárcel o algo peor.

Bashar al Assad sucedió a su padre tras su muerte en el año 2000, a través de un referéndum celebrado sin oposición. Fue reelegido para un segundo mandato en 2007.

Entonces, con apenas 34 años, encarnó una figura reformadora para iniciar la liberalización

económica y una relativa apertura política del país.

Comenzó inyectando una tímida dosis de libertad, pero la “Primavera de Damasco” fue de corta duración. Los opositores fueron rápidamente silenciados y encarcelados.

Represión sangrienta

Cuando, en el marco de la Primavera Árabe, la re-

vuelta explotó en su país en marzo de 2011, la reprimió sin piedad, provocando una militarización del levantamiento que se transformó en conflicto armado.

La guerra dejó más de 500 mil muertos y desplazó a la mitad de la población. Pero la posición de al Assad sobre los manifestantes y la oposición no cambió.

Ante Siria y el mundo, el político, padre de dos

varones y una niña, justificó los bombardeos y las campañas militares como una guerra contra los “terroristas”.

Mientras tanto, su aparato de seguridad aplicó un brutal sistema de encarcelamiento de disidentes, con una red de centros de detención y cárceles repartidos por todo el país, que se volvieron famosos por sus abusos.



Una de cada 10 personas es víctima de corrupción en la península: Inegi

Quintana Roo, el estado más alto en la región con 17 puntos; Yucatán tuvo 11.4%

JUAN CARLOS PÉREZ
CANCÚN

En la península de Yucatán una de cada 10 personas fue víctima de la corrupción durante el año pasado, principalmente en contacto con autoridades de seguridad pública, informa el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en el marco del Día Internacional contra la Corrupción este 9 de diciembre.

El promedio de la población de 18 años y más que fue víctima de la corrupción en promedio fue de 13.4 por ciento en la península durante el año pasado, siendo Quintana Roo el más alto con 17 puntos, después Campeche con 11.8 y al final Yucatán con 11.4 por ciento.

La medición registra datos desde 2013 y señala que los trámites realizados ante alguna instancia del gobierno estatal, como el pago del impuesto vehicular, los trámites en el registro civil, los relacionados con la propiedad, o ante el Ministerio Público, entre otros, tuvieron la mayor prevalencia de corrupción.

En segundo lugar, están los trámites del orden municipal, como el pago del agua, el predial y otros servicios municipales.



▲ Los trámites realizados ante alguna instancia del gobierno estatal, como el pago del impuesto vehicular, los trámites en el registro civil, o ante el Ministerio Público, entre otros, tuvieron la mayor prevalencia de corrupción. Foto Juan Manuel Valdivia

En el país seis de cada 10 personas que tuvieron contacto con policías y autoridades de seguridad pública fueron víctimas de corrupción en 2023; este ha sido el tipo de trámite con mayor proporción de víctimas de corrupción desde 2013.

A nivel nacional, entre 2013 y 2023, la prevalencia de corrupción aumentó de 12.1 a 14 por ciento, lo que representa un incremento absoluto de 1.9 puntos porcentuales.

Por entidad federativa, en 2023, Zacatecas y Nayarit pre-

sentaron las prevalencias más bajas con 8.9 y 9.5 por ciento, respectivamente, y Chihuahua presentó la más alta con 21.9 por ciento.

En 2023, sólo 4.8 por ciento de las víctimas de corrupción mencionó haber denunciado un hecho de corrupción ante

alguna autoridad competente. Los principales motivos por los que las víctimas no denunciaron fueron porque es inútil denunciar, por ser una pérdida de tiempo, porque la corrupción es una práctica muy común y porque obtuvo un beneficio.

Club Heymo anuncia fechas para campamento de gimnasia rítmica, con la presencia de la búlgara Stiliana Nikolova

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

Del 12 al 15 de diciembre se realizará el Campamento Internacional para Campeonas de Gimnasia Rítmica del club Heymo, mismo que tendrá como sede el Polifórum Zamná del Instituto del Deporte de Yucatán, y con la presencia de la campeona

olímpica Stiliana Nikolova, representante de Bulgaria en los Juegos Olímpicos de París 2024 y su entrenadora Valentina Ivanova

Las hermanas Mónica y Heydi Ortega Rosado, propietarias del club Heymo dieron a conocer los pormenores de este campamento que tiene una noche de gala el domingo 15 de diciembre a las 18 horas y que tendrá

durante estos días a gimnastas de Colombia, Costa Rica, Chile, Venezuela, Estados Unidos, Cuba y México que ya confirmaron su presencia para este evento, aprovechando la llegada de Nikolova, joven de 18 años que es de lo mejor del mundo en la gimnasia rítmica deportiva y seguramente tendrá mucho que aportar para el deporte yucateco.

Los informes e inscripciones para este campamento se pueden hacer en club Heymo de manera personal o a través de redes sociales. Lo importante, destacaron en la conferencia de prensa, es la participación de las gimnastas en el evento.

El evento contó con la presencia de Anastasio Méndez Domínguez, director de Alto Ren-

dimiento del Instituto del Deporte en representación de Armín Lizama Córdova, director general del Idey; Karem Achach Ramírez, jefa de vinculación y promoción deportiva del ayuntamiento de Mérida y Migely Gamboa Peraza, coordinadora de mercadotecnia del grupo CMG, patrocinador del evento.

Finaliza dragado del Río Palizada hecho por la Marina, ahora va segunda etapa

La gobernadora de Campeche celebra Posada Navideña del Jaguar en Palizada

JAIRO MAGAÑA
 SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Acompañada del presidente municipal Pedro Ayala Cámara, y de la titular de la Secretaría de Bienestar, Eliza Hernández Romero, la gobernadora constitucional de Campeche, Layda Sansores San Román, asistió al municipio Palizada para la Posada del Jaguar y anunció la finalización del dragado del Río que le da nombre a este municipio.

Esta es considerada una obra histórica que transformará la vida de los habitantes de este pueblo mágico, dijo durante la celebración de la Posada del Jaguar, un evento lleno de música, regalos y tradición en la "Cancha Revolucionaria".

Sansores San Román enfatizó el pasado sábado la importancia de esta obra, "Hoy hemos logrado un sueño compartido, devolverle vida al río Palizada. Este día es un canto de vida para nuestro pueblo".



▲ Layda Sansores asistió al municipio de Palizada para la Posada del Jaguar y anunció la finalización del dragado del Río que le da nombre a este municipio. Foto Facebook Layda Sansores

"El río está listo para la navegación, para la conexión y para ser un motor de desarrollo que impulse el comercio, el turismo y

el bienestar de nuestras comunidades". Agradeció el apoyo de la Secretaría de Marina, destacando su compromiso con la región:

"Esta obra no hubiera sido posible sin la solidaridad de la Marina. Palizada les dice gracias, infinitas gracias". El proyecto de dragado del

río Palizada, iniciado en febrero de 2023 y realizado en colaboración con la Secretaría de Marina, marca un parteaguas en el desarrollo de esta región. Con tres tramos completados.

"Esta obra no hubiera sido posible sin la solidaridad de la Marina. Palizada les dice gracias"

La festividad navideña reunió a cientos de familias vivieron un ambiente lleno de música, rifas y regalos. El grupo musical La Korte Norteña puso a bailar a todos a los asistentes con su energía. Durante la posada, la mandataria rifó una motocicleta, electrodomésticos, se entregaron juguetes y otros premios.

Reacciona Fonatur ante bloqueo vehicular de los pobladores y atiende la carretera en Candelaria

JAIRO MAGAÑA
 SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

A principios de semana ejidatarios del núcleo Pejelagarto en el municipio de Candelaria bloquearon el paso a todo vehículo como medida de presión al Fondo Nacional de Fomento para el Turismo división Tren Maya (Fonatur-Tren Maya) para respetar el acuerdo de la reconstrucción de la carretera Escárcega-Candelaria; 48 horas después comenzaron los trabajos de intervención a un par de kilómetros de la cabecera municipal, y se

comprometieron a que la próxima semana inician con la carretera a Escárcega.

En su momento, los pobladores mencionaron que, como parte de las obras complementarias acordadas, sería la reconstrucción de la carretera que conduce al municipio de Escárcega por la zona de comunidades y ejidos, así como el tramo que conecta a la cabecera municipal con el ejido Pejelagarto.

Ante la insistencia de saber cuando comenzarían dichos trabajos, pues ya no hay paso constante de camiones de carga o volquetes, y la falta de respuesta de los

representantes de Fonatur-Tren Maya, los pobladores decidieron tomar medidas drásticas, y bloquear el paso de todo vehículo hacia ambas direcciones. Colocaron piedras de grandes dimensiones, sogas, ramas, cartulinas, y estos se pararon en ambas obstrucciones gritando consignas.

La falta de respuesta hizo que personal del H. Ayuntamiento de Candelaria acudiera al lugar para levantar datos de la situación, y se comprometieron a ser los portavoces de los ejidatarios y pobladores con la dependencia federal; de manera

extraoficial se sabe que fue el presidente municipal, Jaime Muñoz Morfin, quien se puso en contacto con el titular de la Secretaría de Gobierno de Campeche, Armando Toledo Jamit; y con personal de Fonatur-Tren Maya.

Fue casi dos días más tarde, cuando se acordó que la dependencia federal hiciera las labores de intervención de la carretera a través de la empresa contratada para la construcción de las vías en la zona troncal de Candelaria, perteneciente al tramo 1 del Tren Maya; los trabajos consistirán primeiramente en la reconstruc-

ción de 2.1 kilómetros de carretera hacia la cabecera municipal.

Además, se acordó que la próxima semana, también comenzarían la intervención de la carretera hacia Escárcega, la cual sería cuando menos mantenimiento de bacheo a 62 kilómetros de caminos.

El edil dialogó con los representantes de Fonatur-Tren Maya, y los hizo comprometerse con el comisario ejidal de Pejelagarto, Nerio Pérez Manjarrez, para evitar futuros problemas y mantener las vías de comunicación liberadas.



Fomentan consumo local en venta prenavideña en mercado de Campeche

El municipio ha otorgado 150 permisos para locatarios y otros comerciantes

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Un total de 150 permisos de venta para la temporada prenavideña ha otorgado la Dirección de Mercados y Rastro Municipal, informó su titular, Víctor Aguirre Montalvo, quien agregó que a partir de esta semana los locatarios, y comerciantes que no lo sean, podrán tramitar permisos para temporada navideña que se realizará del 16 al 31 de diciembre.

Con estas acciones la Alcaldía de Campeche que encabeza Biby Rabelo promueve el consumo local y dinamiza la economía de los locatarios y comerciantes que en esta época navideña ofertan sus productos en el principal centro de abasto de la ciudad.

Como cada año, comerciantes aprovechan la temporada para colocar productos de temporada y en esta ocasión la Dirección de Mercados y Rastro ha otorgado 150 permisos para la temporada navideña. El director Víctor Aguirre llamó a los locatarios que deseen aprovechar la temporada navideña, que va del 16 al 31 de diciembre, a tramitar su permiso y beneficiarse de esta temporada.

"A partir del día 16 al 31 de diciembre, es otra festi-



▲ Las ventas por la temporada prenavideña se realizan desde el 25 de noviembre y finalizan el 15 de diciembre. Foquitos, adornos, y elementos de parafernalia que demandan las fiestas decembrinas, "son productos de calidad a buen precio los que ofertan", subrayó el director de Mercados y Rastro, Víctor Aguirre. Foto Fernando Eloy

vidad; todos los locatarios que salen al prenavideño, se quedan para el navideño, así se le conoce. Son productos de calidad a buen precio los que ofertan", dijo el director.

Con acciones como ésta, la alcaldía contribuye a dinamizar la economía y promover el consumo local de forma que la pobla-

ción adquiera productos de temporada a buen precio y los comerciantes colocar sus artículos, obtener el ingreso familiar e incluso apoyar con algunos empleos de forma temporal.

La temporada prenavideña, se realiza del 25 de noviembre al 15 de diciembre e inmediatamente del

16 al 31 la temporada de venta navideña. Los requisitos para participar de esta venta instalada en el estacionamiento del frente del mercado son: ser locatario del mercado Pedro Sainz de Baranda o alguno de los mercados periféricos, y cubrir el pago de este permiso, explicó Víctor Aguirre.

El director de Mercados y Rastro reiteró la invitación a la población en general para acudir al mercado Pedro Sainz de Baranda y hacer sus compras de temporada: foquitos, adornos, y elementos de parafernalia que demandan las fiestas navideñas y de fin de año.

No habrá juguetes para "incómodos" del SNTSS

DE LA REDACCIÓN
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

La directiva del Sindicato Nacional de Trabajadores del Seguro Social (SNTSS), eliminó del listado de beneficiados con juguetes a quienes consideró "incómodos", por lo que éstos no pudieron obtener juguetes para sus hijos.

Los sindicalizados, quienes pidieron el anonimato por temor a represalias, calificaron esta acción como un acto de corrupción y traición a la base trabajadora por Beatriz del Socorro Huicab Rodríguez, secretaria general de la Sección XXVII de este gremio en Campeche, quien limitó la entrega de juguetes "para ahorrarse unos cuantos pesos".

Registro

El argumento de los directivos sindicales en Carmen, es que para ser beneficiario de este programa, se emitió una convocatoria, para que los hijos de los obreros se registraran, sin embargo no tuvo la difusión adecuada, ni se llevó a cabo a través de los canales

correspondientes, sólo a través de redes sociales.

Dijeron que la acción que atenta con la ilusión de los hijos de los trabajadores y se da a unos días de llevarse a cabo las elecciones de los representantes sindicales a la Asamblea en la que Uicab Rodríguez habrá de rendir cuentas ante el pleno assembleísta.

Afectados

De acuerdo con un sondeo realizado entre los trabajadores, tan solo en Carmen fueron más de 250 los trabajadores del IMSS, en la Unidad Médico Familiar 04, a quienes no se les concedió el beneficio de un juguete para sus hijos, por lo que surge el cuestionamiento de en donde irá a parar, ese recurso.

INE donará material inservible para que lo recicle la Comisión Nacional de Libros

Entre los objetos desechados hay boletas, plantillas braille y *flyers* de funcionarios

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

El Instituto Nacional Electoral (INE) como institución socialmente responsable, para proteger y conservar el medio ambiente realizará la destrucción de las boletas y el resto de la documentación electoral, bajo procedimientos ecológicos, por ello, suscribió un convenio de colaboración con la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos (Conaliteg), a efecto de que la documentación pueda ser reciclada en la elaboración de libros de texto gratuito.

Ante la sesión celebrada el pasado 26 de septiembre, el Consejo General del INE aprobó, la destrucción de los votos válidos y nulos, boletas sobrantes y demás documentación del Proceso Electoral Federal 2023-2024 que no fue reservada para estudios, así como la Lista Nominal del Proceso de Revocación de Mandato 2022, por lo que el 01 Consejo Distrital abrió la bodega este 4 de diciembre para realizar los preparativos, informó el consejero presidente del Consejo Local, Fernando Balmes Pérez.

Por lo anterior Balmes Pérez dirigió el acto de apertura de las bodegas electorales para observar el proceso de preparación de la documentación electoral aprobada para su destrucción, actividad que se llevó a cabo en las ins-



▲ Una vez que se haya determinado el peso y volumen del material, se empaquetará para que la Conaliteg se encargue de su transformación en libros de texto gratuito en beneficio de la niñez y juventud mexicana. Foto Juan Manuel Valdivia

talaciones de la 01 Junta Distritales Ejecutiva; este mismo procedimiento lo realizará la 02 Junta Distrital Ejecutiva con cabecera en Ciudad del Carmen el próximo viernes 6 de diciembre.

Con la revisión y clasificación del material a destruir se conocerá el monto del peso, las bolsas a empaquetar, así como volumen, para que en próximos días se acuerde la

fecha de la visita de la Conaliteg, quien realizará el procedimiento de reciclaje y transformación del papel a libros de texto gratuito en beneficio de la niñez y juventud mexicana, destacó el consejero presidente.

Dentro del material a destruir además de las boletas están las actas de escrutinio y cómputo de las casillas básicas, contiguas y especiales, del

Voto Anticipado en sus dos modalidades (personas en prisión preventiva y en postración) de las elecciones de presidente, senadores y diputados federales, carteles de identificación, sobres PREP, *flyers* de funcionarios de casillas, guías diversas, hojas de incidencias, plantillas braille, constancias y bolsas de papel, del Proceso Electoral Federal y de la Revocación de Mandato.

Con esta actividad damos certeza del manejo y destrucción de la papelería que opera el Instituto Nacional Electoral, el uso y resguardo de los datos personales de la ciudadanía que participó en el Proceso Electoral Federal, también damos máxima publicidad de los actos que se realizan en la Institución, finalizó diciendo el Titular del INE Campeche.

Sin repuntar, ventas navideñas en Carmen: locatarios

DE LA REDACCIÓN
CIUDAD DEL CARMEN

Derivado de la crisis que se vive en Ciudad del Carmen por el impago de Pemex a sus proveedores y la introducción de productos chinos, las ventas de artículos alusivos a la navidad no han repuntado como esperaban los comerciantes.

Lo anterior fue dado a conocer por Juana Hernández Lozada, presidenta de la Asociación de Micro Comerciantes y Locatarios de Carmen, quien indicó que es comprensible la situación, ya que las familias buscan ahorrar dinero para enfrentar la situación económica que se presenta.

Iguales

Sostuvo que las ventas en comparación al año pasado, se encuentran iguales, bajas, pero esperan que repunte a partir de este lunes.

Significó que derivado de la situación económica que prevalece en la Isla, incluso los precios se encuentran igual que el año

pasado y otros artículos con precios bajaron.

Uno de los motivos por lo que las ventas no han repuntado es la introducción de productos navideños chinos, que acaparan el mercado, aun con su baja calidad.

Expuso que los comerciantes locales, venden productos elaborados por artesanos mexicanos, como los pinos, las

esferas, entre otros adornos, que se ofrecen en locales comerciales de la Isla del Carmen.

Indicó que cada año, los comerciantes locales que se dedican a la venta de productos y artículos de temporada, siempre cifran sus esperanzas a partir del 1 al 12 de diciembre, después vienen las ventas para los regalos, que inician desde el 15 de diciembre.



Empresas deben destinar 4% de su inversión a ciberseguridad: expertos

Cancún fue sede de congreso nacional enfocado en el tema y la transformación digital

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

En la actualidad es fundamental que las empresas destinen por lo menos 4 por ciento de su inversión en infraestructura de ciberseguridad y tecnología, lo que les brindará mayor tranquilidad en su crecimiento, expuso Iván Rodríguez, director de la empresa Robo de Identidad, en el marco del Congreso Nacional Identidad y Transformación Digital Cibersegura, realizado en Cancún los días 4, 5 y 6 de diciembre.

“Creo que hoy estamos viviendo una coyuntura en una revolución industrial tecnológica y es acelerada, la pandemia nos enseñó que había que digitalizar y con ello entendemos que hay que hacerlo de forma responsable y cibersegura”, apuntó el ponente.

Estimó que un mínimo de empresas cuentan con un esquema real de seguridad tecnológica, sobre todo porque en México, la mayor parte de



▲ Invertir en infraestructura de ciberseguridad y tecnología brinda mayor tranquilidad a las empresas respecto a su crecimiento, sostuvo el especialista Iván Rodríguez. Foto Ana Ramírez

ellas son pequeñas y medianas.

Las del grupo mayoritario de empresas grandes, afirmó, ya debe de cubrir regulaciones de protección de datos, “en realidad todas las empresas deben de cubrir regulaciones de protección de datos y

por ahí se deben de empezar a corroborar que esto sea así, porque la realidad es que nadie está a salvo y si no les ha pasado, les va a pasar”.

Hoy en día, advirtió, se puede hacer suplantación de identidad desde las páginas que afectan a los clien-

tes, puede haber robo de identidad, de información y también el hackeo de información para robar cuentas bancarias, para hacerse pasar por proveedores, por instituciones, por Secretaría de Hacienda inclusive, y todo eso afecta. Por ello es necesaria

una capacitación constante y una cultura interna de ciberseguridad y protección de datos.

Respecto al congreso celebrado en Cancún, especificó que se concentraron en el tema de transformación digital y gobierno ciberseguro, además de ciberseguridad para las comunidades indígenas, donde lo que se requiere, enfatizó, es primero llevar la cultura y conocimiento para generar concientización, tanto para la inclusión financiera cibersegura como para la inclusión de la niñez al internet e incluso comenzarán en Quintana Roo con un programa para acercarse con estos elementos a diferentes comunidades.

Otros de los temas principales fueron mujer cibersegura, tecnologías e inclusión financiera cibersegura, así como protección de datos personales; de igual manera, el turismo ciberseguro. “Hablamos también de herramientas tecnológicas para la ciberseguridad, de ciberturismo”, abundó Iván Rodríguez.

Activista reclama la falta de voluntad política para acabar con violencia digital en comunidades mayas

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Lucely Tuz Tun, activista social indígena maya e integrante de la Unidad de Asuntos Indígenas del municipio de Solidaridad, consideró que a la par de hablar de nuevas tecnologías en las comunidades mayas, se tendría que resolver temas tan básicos como darles actas de nacimiento a todos los menores y una capacitación previa para evitar los riesgos del internet.

“El Internet es básico para una comunidad, llega el internet y enseguida nosotros

podemos tramitar hasta nuestra CURP [...] sin embargo, para lograrlo no sólo se necesita el apoyo de la comunidad, sino también de los tres órdenes de gobierno, que se le dé esa importancia y esa visibilidad realmente a la problemática, porque hace falta mucha voluntad política”, enfatizó la activista.

Tan solo en Playa del Carmen, relató, ella ha visto que hay muchos migrantes, gente que viene de distintos lugares, adultos que llegan sin una identificación, pero sobre todo niñas, niños y adolescentes que no cuentan con una identificación y que quedan a expensas

de muchos peligros en un mundo digital.

Desafortunadamente, dijo, se han dado casos como el de una joven que hace años desapareció en Playa del Carmen, al parecer por una situación en la que cayó con engaños a través de redes sociales, ella era de Guatemala y aunque sus padres fueron a denunciar a la Fiscalía, todo se les complicó porque no tenían una sola identificación de la menor.

“A veces la burocracia no lo permite, entonces son muchas problemáticas, si uno ve desde el fondo del asunto, hay muchos temas por atender junto con el

acercamiento de las tecnologías”, afirmó, en el marco del Congreso Nacional de Identidad y Transformación Digital Cibersegura, que tuvo lugar los días 4, 5 y 6 de diciembre en el Teatro de la Ciudad de Cancún.

Coincidió con Iván Rodríguez, director de Robo de Identidad, empresa dedicada a empoderar a las personas con información y conocimiento para proteger su identidad en la digitalización del mundo, quien aseveró que las comunidades indígenas, antes de requerir de nuevas tecnologías, lo que necesitan es mayor conocimiento

y concientización sobre todos los riesgos que implica el internet, un acercamiento con la cultura de ciberseguridad y evitar así riesgos mayores para toda la comunidad.

Asimismo, opinó que el que no llegue el Internet a muchas de las comunidades forma parte de lo que llama violencia digital, porque no hay acceso fácil a temas educativos, pero tampoco de acercamiento con instituciones gubernamentales que podrían facilitarles muchos trámites que tampoco pueden hacer por lejanía con los ayuntamientos.

Destaca Sedetur papel de herramientas digitales para la seguridad del visitante

Andrés Aguilar resaltó las acciones implementadas por el gobierno estatal en la materia

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

En el marco del Congreso Nacional Identidad y Transformación Digital Cibersegura, realizado en Cancún los días 4, 5 y 6 de diciembre, se estableció la importancia de contar con herramientas gubernamentales como el Guest Assist, que permite dar mayores elementos de seguridad a los turistas.

“El tema de la ciberseguridad es un factor en la toma de decisión de cualquier viajero, la seguridad en general y la importancia que tiene que el sector turístico se digitalice, porque hoy cualquier viaje empieza por un medio digital, entonces tener información certera de qué es lo que se ofrece, cómo es que se opera y todas las características que tenga que haber en el destino en el ecosistema digital, se convierte en un tema fundamental”, compartió Andrés Aguilar Becerril, subsecretario de Promoción en la Secretaría de Turismo de Quintana Roo (Sedetur).



▲ Además del Guest Assist, la Sedetur también remarcó el Registro Estatal de Turismo, que busca brindar seguridad y confianza a los viajeros mediante la identificación de empresas que ofertan servicios turísticos y paquetes vacacionales. Foto gobierno de Quintana Roo

La responsabilidad del estado, dijo, es tener una agenda en materia de seguridad turística que parte de un compromiso: el código internacional para la protección de turistas, y preparan un siguiente informe respecto a todas las medidas que se han implementado.

El Registro Estatal de Turismo es otra de las herramientas tecnológicas que se

han utilizado, el cual recientemente se actualizó para mejorar su tecnología y que se convierte en parte fundamental para temas de seguridad y protección de datos.

Otro aspecto a destacar fue la actualización de Guest Assist, donde ya la plataforma tiene herramientas asociadas al tema de información para caso de huracanes,

ya disponible en seis idiomas, tiene un *wallet* (cartera digital) para guardar el pasaporte, la identificación, todos los documentos que si en algún momento físicamente se pierden los turistas puedan tenerlos desde su dispositivo móvil y con eso se pueden hacer trámites y servicios.

“El turista puede guardar su información y si pierde

el dispositivo o pierde el pasaporte dispone de esa información para facilitarle el proceso de, por ejemplo, reposición del pasaporte. (La actualización) empezó desde noviembre del año pasado, fue un proceso de cuatro a cinco meses y ya hoy la plataforma está funcional, tiene una nueva cara”, informó el funcionario.

Guest Assist ya se convirtió en una herramienta muy confiable al grado que el Departamento de Estado de Estados Unidos lo pone como una recomendación a la hora de que alguno de sus ciudadanos quiera viajar a Quintana Roo y eso da certeza de que está funcionando. En el caso de las solicitudes de atención, operan desde el C5.

A la par, en Sedetur trabajan para lanzar una campaña más amplia y también están analizando el poder instalar mobiliario en los 12 destinos del Caribe Mexicano, para que el turista tenga mayor acceso a información y se está trabajando en Internet en zonas públicas para que la accesibilidad sea total.

Arranca en Cancún la *app* inDrive, primera plataforma de movilidad que operará de forma autorizada en una terminal aérea en México

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

La plataforma digital de movilidad inDrive se convirtió en la primera y única en su tipo en operar de forma autorizada en una terminal aérea en México, en este caso en el Aeropuerto Internacional de Cancún, lo que dará una mayor oportunidad a los turistas de elegir cómo viajar e incluso proponer un precio de su viaje, anunció Rafael Garza, director general de inDrive México.

La operación será en alianza con Caribe Taxi Exprés (CTE), empresa que cuenta con más de 300 vehículos, es así que a partir del 5 de diciembre todos los que tengan descargada la aplicación de inDrive podrán solicitar su medio de transporte, con los beneficios que ofrece esta *app*, como es la oferta del precio a pagar.

“Estamos muy emocionados y contentos de poder ofrecer una alternativa de tecnología adicional a los conductores, a los taxis y a los pasajeros que llegan a Cancún. La movilidad ur-

banda está evolucionando y creo que es algo que Caribe Taxi está aprovechando muy bien y está intentando empujar este movimiento tecnológico hacia adelante”, resaltó Rafael Garza.

En cuanto al crecimiento de la empresa, resaltó que mes con mes han crecido 340% en el número de conductores que se suman a la aplicación y más de 500% en el número de viajeros.

“Creemos que el aeropuerto de Cancún puede generar un crecimiento mayor porque es el segundo aeropuerto más grande de México.

La operación es solamente del aeropuerto de Cancún a cualquier parte de Quintana Roo o Mérida, a donde ustedes quieran ir”, indicó.

Respecto a temas de inseguridad, enfatizó que el ser de momento la única aplicación con licencia regularizada en Quintana Roo y ahora en el aeropuerto les ha permitido contar con un rango de seguridad mayor, manteniendo una relación constante con las autoridades estatales.

“Cancún es un destino vibrante con gente echada para adelante, muchas ganas

de salir adelante, y nosotros desde inDrive creemos que siempre vale la pena traer esas oportunidades y apoyar a la ciudadanía, sobre todo a los conductores a generar más ingresos y por ello tienen el 90% de todas sus ganancias para ello”, indicó.

La seguridad, dijo el director general de inDrive México, es la prioridad. Se cuenta con cada vez más herramientas tanto para el conductor como para el pasajero, verificando que sean personas reales las que se están identificando de uno y otro lado.



Presentan nueva sala de hemodinamia en Playa

ROSARIO RUIZ
PLAYA DEL CARMEN

Debido a la alta incidencia de infartos en México se ha dado un incremento en la oferta de salas de hemodinamia, que permiten prevenirlos y tratarlos, dio a conocer el doctor José Cervera, jefe de radiología de hospitales Amerimed, en la presentación de la nueva sala de hemodinamia del complejo hospitalario de Playa del Carmen.

La sala de hemodinamia es un área que cuenta con los equipos, dispositivos e instrumentos para realizar procedimientos de diagnósticos o tratamientos mínimamente invasivos por medio de un catéter deslizado por los vasos sanguíneos como vías de acceso para llegar a cualquier órgano o parte del cuerpo, apoyado con rayos X y un medio de contraste.

En ellas pueden tratarse padecimientos como la enfermedad coronaria, de válvulas cardíacas y otras estructuras del corazón, cardiomiopatía hipertrófica, hipertensión y defectos del corazón de nacimiento o congénitos. Podrá ser usada por médicos cardiólogos, angiólogos, radiólogos intervencionistas y neurocirujanos. Cuenta con dos camas de observación.

Tener esta tecnología en la Riviera Maya evitará que pacientes locales deban desplazarse a otros puntos de la Península de Yucatán o de México a hacerse tratamientos cardiovasculares, con el consiguiente ahorro en tiempo y recursos económicos, destacó por su parte la directora médica del hospital Amerimed Playa del Carmen, Sandra González.

Indicó que el hospital cuenta con la certificación internacional de Canadian Healthcare Council, la cual avala y certifica la calidad y seguridad de los procesos para los pacientes; asimismo, esta nueva sala se une a los servicios para turistas y locales.

EMPRESARIOS CONCRETAN PROYECTO

Inaugura alcalde de Tulum supermercado Soriana Híper

Nueva tienda ha generado 550 empleos directos e indirectos // La obra tuvo una inversión de 550 millones de pesos en 2024

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

Después de seis meses de construcción, el viernes 6 de diciembre se llevó a cabo la inauguración del supermercado Soriana Híper de Tulum, ubicado en la carretera Cobá, rumbo al poblado del mismo nombre. Esta tienda tuvo una inversión de más de 550 millones de pesos y ha generado 550 empleos, entre directos e indirectos.

El evento de inauguración contó con la presencia del presidente municipal de Tulum, Diego Castañón Trejo; la secretaria de Gobierno,

Cristina Torres; directivos del corporativo, empresarios y profesionistas.

“Es un trabajo muy importante, en un promedio de seis meses se pudo levantar esta tienda”

En su discurso, el edil reconoció la visión del empresario Ricardo Martín Bringas para realizar la in-

versión de este centro comercial que está generando cientos de empleos y también es una nueva opción de servicios y productos para los habitantes de Tulum. Reconoció la confianza que tuvo el consorcio en este destino para realizar esta importante inversión.

Por su parte, Ricardo Martín Bringas agradeció las facilidades que dieron las autoridades municipales para concretar este proyecto. Apuntó que esta tienda es una de las mejores de la república mexicana y tienen gran expectativa que tenga éxito a corto, mediano y largo plazo.

Sergio Ortega, director de aperturas de Soriana, detalló que en este supermercado van a tener a disposición más de 250 colaboradores atendiendo a los clientes. Añadió que se tendrá la opción de compra en línea y servicio a domicilio, para que la gente no tenga que salir de casa.

“Prácticamente es un trabajo muy importante de todos los colaboradores de construcción, donde en un promedio de seis meses se tomó o se pudo levantar esta tienda, así como la pueden ver terminada en su totalidad”, precisó el director de aperturas.



▲ Sergio Ortega, director de aperturas de Soriana, detalló que tendrá compra en línea y servicio a domicilio. Foto Miguel Améndola

Programa de bacheo en Solidaridad lleva más de 50% de avance: Mercado

DE LA REDACCIÓN
PLAYA DEL CARMEN

La presidenta municipal de Solidaridad, Estefanía Mercado, realizó este fin de semana un nuevo recorrido de supervisión de los trabajos de bacheo que se llevan a cabo en diversos puntos de Playa del Carmen, acompañada por la secretaria de Servicios Públicos Municipales, Julieta Martín Azueta, donde informó que las labores de mantenimiento en las vialidades de la ciudad llevan un avance superior a 50 por ciento, gracias al esfuerzo diario de las cuadrillas de trabajadores.

Durante su visita a la avenida Loros con prolongación Luis Donald Colosio, en el fraccionamiento Villas del Sol, Estefanía Mercado constató de nueva cuenta la delgada capa de asfalto de menos de

un centímetro utilizada para pavimentar calles y avenidas en Playa del Carmen que, aunado al abandono y a la prolongada temporada de lluvias de este 2024, arrojó un severo deterioro de las vialidades.

De acuerdo con datos de la Secretaría de Servicios Públicos, se detectaron 3 mil 576 baches en Playa del Carmen, de los cuales, hasta el momento, ya se han tapado más del 50 por ciento.

Estefanía Mercado anunció recientemente la inversión de 278 millones de pesos en 2025 para la repavimentación de 12 avenidas principales que registran un alto deterioro en esta ciudad. Se trata de las avenidas Constituyentes, 115, Loros, Puerto Aventuras, Tecnológico, Chemuyil, Mayapán, Flor del Ciruelo, Lilis, 28 de Julio y los tramos CTM entre 125 y Lilis; y 10 entre 38 y 12.



▲ Sobre la lista nominal para participar en el proceso electoral para elegir a los 35 jueces y magistrados a nivel federal, será de un millón 480 mil personas. Foto Ana Ramírez

Tendrá Q. Roo 35 cargos para elecciones del Poder Judicial el próximo año

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Desde el INE Quintana Roo se está dando puntual seguimiento al proceso electoral del próximo año, que llega con la reforma al Poder Judicial, y en el caso de Quintana Roo se votará por 35 cargos, para lo cual se hacen los preparativos correspondientes, adelantó Sergio Bernal Rojas, vocal ejecutivo del INE en la entidad.

“El Consejo General del Instituto Nacional Electoral, que es la máxima autoridad en materia administrativa, determinó que nosotros, las delegaciones y subdelegaciones en este caso, los consejos locales y los consejos distritales, iniciamos los trabajos”, indicó.

Uno de los puntos fundamentales, informó, es que no habrá prerrogativas para la campaña de los aspirantes, por lo que a poco más de seis meses del proceso electoral, reiteró que es un

ejercicio inédito porque no hay una experiencia como tal de una elección de cargos del Poder Judicial y es necesario que ya se definan los recursos económicos por parte del Senado y los legisladores federales.

De ahí que a más tardar el 12 de febrero se podrá saber ya el nombre de las personas que estarán conteniendo para ocupar un cargo dentro del Poder Judicial de la Federación.

De acuerdo con el registro de las candidaturas emitidas por los tres poderes, es decir, Legislativo, Ejecutivo y Judicial, hasta el momento en lo que corresponde a Quintana Roo se votaría por 35 cargos.

“Estaríamos hablando de 35 posiciones, 19 en el ámbito nacional y 16 en el ámbito local. El Senado tendrá que entregar al Instituto Nacional Electoral a más tardar el 12 de febrero la relación de los candidatos de las que aspiran a ser y, en consecuencia, nosotros

tendremos el conocimiento de quienes estarán”, afirmó.

Respecto a la construcción del presupuesto 2025, dio a conocer que solicitaron a nivel nacional 13 mil 200 millones y el presupuesto de Quintana Roo es de 21 millones, pero esa cantidad es para la operación cotidiana de la estructura del INE en el estado, no incluye lo de la elección.

“Por eso hemos estado muy atentos a lo del presupuesto, porque si efectivamente hay algún recorte en el presupuesto como lo manifestaron las consejeras, tendrían que haber ajustes en el modelo de cómo se lleva a cabo la elección”, mencionó.

Respecto a la lista nominal para participar en el proceso electoral para elegir a los 35 jueces y magistrados a nivel federal en Quintana Roo, será de un millón 480 mil personas, con un incremento de 20 mil personas en comparación con el proceso electoral que se efectuó este año.

Firman un convenio para cuidar la salud mental de alumnos de la UT Cancún

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Con el objetivo de fortalecer la salud mental entre los jóvenes y de esta manera prevenir que caigan en problemas graves que pudieran llevarlos a adicciones, la asociación civil Vida, Integridad, Tesón, Amor y Logro (VITAL) concretó un convenio de colaboración con la Universidad Tecnológica de Cancún para llevar ponencias a los jóvenes estudiantes.

Expertos en salud mental y prevención de las adicciones podrán visitar la casa de estudios para dar pláticas, talleres, consultas sin costo tanto para alumnos como docentes de la universidad, mientras que la UT le facilitará a la asociación los espacios, como aulas, el au-

ditorio, para la realización de diferentes actividades y se convierte así en un convenio ganar-ganar.

“Nosotros quisiéramos [...] poder construir nuestro propio centro de salud mental y que tenga instalaciones, camas, para atender pacientes, instalaciones dignas [...] pero mientras tanto con nuestro consejo directivo, que la mayoría son puros expertos en el tema, estamos aquí para ayudar y todo lo que hagamos no tiene ningún costo”, afirmó Sergio González Rubiera, presidente de la asociación.

Por su parte, el rector de la Universidad Tecnológica de Cancún, Enrique Arturo Baños Abedul, reconoció que los jóvenes atraviesan por un momento de mucha carga de actividades y retos, por lo que cuidar la salud mental es algo en lo que se debe coadyuvar.



DESARROLLO ECONÓMICO

Yucatán renacerá mediante impulso portuario, destaca Huacho Díaz

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

El gobernador de Yucatán, Joaquín Díaz Mena, aseguró que la ampliación del Puerto de Altura de Progreso representará un punto de inflexión en el desarrollo económico y social del estado. "Yucatán está listo para renacer con una obra histórica que no solo transformará nuestro estado, sino que marcará un antes y un después en el progreso del pueblo yucateco", afirmó.

Señaló que este proyecto, catalogado como una de las seis infraestructuras portuarias estratégicas de México, será un símbolo del cambio que está por venir.

El proyecto contempla una inversión histórica de más de 7 mil 900 millones de pesos, financiados de manera conjunta por los gobiernos estatal y federal, con el respaldo de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. El objetivo es modernizar el puerto, transformándolo en un motor de oportunidades que fomente la competitividad, la generación de empleos y la reducción de desigualdades en la región.

La ampliación del Puerto de Altura de Progreso contempla una inversión de más de 7 mil mdp

Díaz Mena subrayó que los beneficios de la ampliación van más allá de lo eco-

nómico. "Este proyecto es para ustedes, para sus familias, para que el futuro sea más justo y lleno de esperanza", expresó.

"La ampliación (...) incrementará su capacidad operativa, mejorará la conectividad marítima"

El gobernador también reconoció el compromiso de la presidenta Sheinbaum con Yucatán y destacó que este esfuerzo conjunto busca construir un estado más igualitario. "La ampliación del puerto incrementará su capacidad operativa, mejorará la conectividad marítima y atraerá inversiones nacionales e internacionales, consolidando a Yucatán como un punto clave en el comercio y desarrollo económico del país", resaltó.

El Puerto de Progreso se perfila como un referente de transformación tanto regional como nacional, fortaleciendo la economía local y brindando nuevas oportunidades para sus habitantes. "Juntos estamos construyendo el Yucatán que todas y todos soñamos, un Yucatán con igualdad", puntualizó.

Esta obra, que forma parte del proyecto estatal Renacimiento Maya, es un ejemplo de cómo la colaboración entre distintos niveles de gobierno puede traducirse en beneficios tangibles para la población, impulsando un futuro más prometedor para el estado y sus comunidades.



▲ El gobernador de Yucatán aseguró que la ampliación del Puerto de Altura de Progreso representará un punto de inflexión en el desarrollo social del estado. Foto gobierno de Yucatán

CEPHCIS

Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales.

UN/M POSGRADO

PROGRAMA DE MAESTRÍA Y DOCTORADO EN TRABAJO SOCIAL

PROGRAMA DE MAESTRÍA EN ESTUDIOS POLÍTICOS y SOCIALES

Más información



Contacto:

Posgrados CEPHCIS

posgrado.cephcis@cephcis.unam.mx

+52 (999)9228446 al 48 Ext. 1161 y 1179



CONAHCYT

No hay límite y cada quien decide sus logros, dice Cecilia Patrón a jóvenes

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

La presidenta municipal, Cecilia Patrón Laviada, encabezó este domingo la entrega de las Becas de Excelencia Universitaria a estudiantes sobresalientes para que continúen con su preparación académica.

En el evento que tuvo lugar en la cancha multifuncional del parque El Papa en la colonia Juan Pablo II, la alcaldesa señaló que apoyar la educación superior y el desarrollo personal de los estudiantes es también contribuir a la economía de las familias a través del apoyo financiero.

Ante padres y madres de familia y acompañada del director de Bienestar Humano, Jesús Pérez Ballote, Patrón Laviada recordó que se entregarán casi 600 becas a estudiantes destacados con un promedio de 9 puntos o más. Este apoyo consta de mil pesos mensuales durante 10 meses.

"Quiero decirles que en mí tienen una aliada que les va a impulsar para que alcancen el sueño que ustedes se propongan. Que no hay límite y que cada quien decide sus logros. Yo soñaba ser alcaldesa y hoy soy alcaldesa", expresó.

"Así que cuando uno sueña, cuando uno desea algo, lo trabaja, se esfuerza, lo logra. Y eso es lo que quiero compartir con ustedes. Hombres y mujeres busquemos nuestros sueños, demos ese paso adelante, no tengamos miedo".

José Alonso Concha Galmich, estudiante de la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), mencionó que el apoyo económico que le brinda el ayuntamiento de Mérida le servirá para gestionar gastos académicos relacionados con el transporte, pago de colegiaturas y sus materiales de trabajo.

Cecilia comentó que fomentar la participación ciudadana y la inclusión social de las juventudes en la toma de decisiones, es vital para que Mérida siga evolucionando.

Entregan certificación ambiental a las plantas de Kekén en Yucatán

Plantas de alimentos balanceados y procesadoras de la empresa agroalimentaria Kekén establecidas en Yucatán, recibieron sus respectivos certificados ISO 14001:2015, aval del compromiso de los centros productivos de la organización con el medioambiente a través de la verificación de sus procesos, infraestructura, tecnología y prácticas de mejora continua en materia socioambiental.

En coordinación con la Gerencia de Responsabilidad Ambiental de la compañía productora de carne de cerdo con sello de Tipo Inspección Federal (TIF), se certificaron por primera ocasión la planta procesadora "Sahé", ubicada en el municipio de Tixpéhuil, la procesadora y planta de alimentos balanceados, ambas con sede en Umán, así como, por segundo año consecutivo, la recertificación de la planta de alimentos balanceados "San Antonio", situada en el corredor industrial de Hunucmá.

Entre los resultados más sobresalientes, las plantas procesadoras destacaron por reducir el consumo de agua con programas de ahorro y reúso, disminución en el consumo de energía eléctrica, así como en las emisiones de gases de efecto invernadero por medio del bajo consumo de hidrocarburos.

Por parte de las plantas de alimentos balanceados registraron un cumplimiento del 100 por ciento en los indicadores ambientales, reflejaron un eficiente control de los residuos generados en su operación, así como su clasificación y mostraron eficiencias en el uso del agua.



▲ Los procedimientos aplicados contra el cambio climático que acompañan su producción de carne de cerdo que garantiza y contribuye con la seguridad alimentaria de México y con los Objetivos de Desarrollo Sostenible en apego a la agenda 2030. Foto Kekén

En ceremonia realizada en instalaciones administrativas de Kekén en Mérida, la entrega de dichas constancias se realizó en un acto presidido por el Subsecretario de Inversión, Desarrollo Económico y Financiamientos de la Secretaría de Fomento Económico y del Trabajo del Gobierno del Estado (Sefoet), Roger Góngora García; Alejandro Gómory Martínez, Presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacindra) Delegación Yucatán y Miguel Carbajal Rodríguez, Director de Sustentabilidad y Comunicación de la firma agroalimentaria.

En presencia de Alicia Núñez Turriza, Gerente de Responsabilidad Ambiental de Kekén y del presidente de la Asociación Ganadera Local de Porcicultores de Mérida, Carlos Ramayo Navarrete, el Director del Con-

sejo de Certificación de la casa certificadora American Trust Register (ATR), Rodrigo Díaz López, resaltó los procedimientos aplicados contra el cambio climático que acompañan su producción de carne de cerdo que garantiza y contribuye con la seguridad alimentaria de México y con los Objetivos de Desarrollo Sostenible en apego a la agenda 2030.

El representante de ATR hizo hincapié en el cambio a luminarias de bajo consumo de energía, proyectos de reúso de agua tratada, paros de producción en horarios punta para ahorro de energía; cumplimiento legal ambiental; campañas de concientización y sensibilización con la plantilla laboral; disposición de personal y especialistas en temas ambientales, cuidado y preservación de flora y fauna; plan de manejo de residuos; así como un programa de

vigilancia ambiental, al comentar de los procesos y esquemas implementados en tales complejos productivos.

En su intervención, Góngora García, señaló que Kekén es un ejemplo de empresas que el gobierno del estado está buscando impulsar a través de los objetivos del proyecto de Renacimiento Maya, que además de generar empleos formales e inclusivos, desarrolla prácticas internacionales para fortalecer su productividad cuidando del medioambiente.

Cabe mencionar que entre las cuatro plantas certificadas de Kekén, en total cuentan con cerca de 5 mil colaboradores provenientes de diversas municipios y comunidades yucatecas, que participaron en estas campañas ambientales internas que sentarán las bases para promover una cultura ambiental en toda la organización.



El problema agrario: talón de Aquiles de la 4T

JUAN CARLOS PÉREZ CASTAÑEDA

Si en algún rubro la Cuarta Transformación le ha quedado a deber a la nación, ese ha sido sin lugar a dudas el agrario, ya que incluso hasta en materia de seguridad -aunque modestos- se han registrado avances. La falta de ideas y de implementación de políticas públicas dirigidas a dicho sector ha sido patente. Tal situación ha permitido la profundización de las tendencias negativas derivadas de la desamortización de la propiedad social iniciada en 1992 y de la atropellada, deficiente e inconclusa regularización masiva de la tenencia de la tierra.

A más de tres décadas de modificado el marco jurídico agrario, las circunstancias han cambiado. Los problemas de hoy no son los mismos de ayer y aunque muchos creen que la cuestión agraria ha quedado saldada, la realidad es otra. Lo que ocurre es que la ventilación de la mayor parte de la problemá-

tica fue judicializada o registrada en las agendas burocráticas de atención ciudadana, hecho que prácticamente la ha invisibilizado, dando la impresión de que no pasa nada.

A ello se suma el desplome presupuestal de que el sector ha sido objeto, cuyas instituciones administrativas y jurisdiccionales han experimentado un grave retroceso que, presas de la enraizada corrupción que las permea, ha provocado el despido de personal, la obsolescencia de su equipo, el deterioro de instalaciones y el cierre de oficinas, abatiendo aún más la calidad de su servicio y creado un excepcional caldo de cultivo para la consumación de un despojo territorial de ingentes dimensiones.

Empero, aun cuando la problemática actual es distinta a la de finales del siglo XX, sobre todo debido al álgido proceso de transferencia de la tierra que a diario se escenifica, ni el marco jurídico ni las instituciones del sector se han modernizado. Es un hecho

que en este terreno el gobierno de la 4T se durmió en sus laureles, siguiéndole el juego al conocido enfoque neoliberal para el que lo agrario ha quedado atrás; 99 millones de hectáreas en manos de ejidos y comunidades, nada más 51 por ciento del territorio nacional en propiedad social.

Lo anterior ha originado que en el campo impere una abrumadora falta de respeto a la ley y que en numerosas regiones se halle ausente el Estado de derecho, propiciando que muchos hagan lo que quieren sin que nadie asuma su responsabilidad ni se decida a poner orden, lo que obviamente obra en perjuicio de los que menos tienen. De continuar por ese camino, es decir, sin aplicar medidas que propendan a mitigar los efectos de las tendencias agrarias negativas estructurales y coyunturales, es probable que estemos en el preámbulo de agudos problemas agrarios que detonen en un futuro no muy lejano.

En efecto, por más programas y políticas públicas que se

anuncian, por ningún lado se observa que se incluya a los núcleos agrarios, articulando a los proyectos estratégicos o al proceso productivo nacional, lo cual indica que siguen siendo los grandes olvidados. Más aún, si durante el sexenio que recién finalizó se desmontó irreflexivamente el sistema nacional de planeación del desarrollo rural que a duras penas se había venido construyendo.

No obstante, es necesario advertir que por muy efectiva que parezca la política pública en materia agraria que se diseñara, se vislumbra muy difícil que prospere si los cuadros encargados de su aplicación siguen siendo los mismos que operaron el aparato público agrario durante las gestiones presidenciales del pasado. Lo único que nos falta por ver es que los "modernizadores" y pro privatizadores de ayer (priistas y panistas), cuya capacidad acomodaticia es admirable, resulten ser los "agraristas" de hoy.



▲ "Los problemas de hoy no son los mismos de ayer y aunque muchos creen que la cuestión agraria ha quedado saldada, la realidad es otra". Foto Rodrigo Díaz

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

Los que pueden entrar y los que no: racismo de Estado y migración

YASSIR RODRÍGUEZ

EN LA OBRA *Defender la Sociedad*, Michel Foucault da cuenta de cómo a partir del siglo XIX el Estado se planteará el problema de “hacer vivir, dejar morir”; es decir, la preocupación del Estado por garantizar y mejorar la vida de sus poblaciones se convierte en foco de estrategias políticas, estrategias que buscan gestionar la vida, hacerla más productiva, más eficiente, segura, libre, o por lo menos distante a los peligros.

AHORA, CABE PREGUNTARSE ¿cómo es posible que un poder como éste mate? La respuesta ofrecida por el autor mencionado es el *racismo de Estado* y la lógica: “dejar morir”. Así, Michel Foucault discute la producción en los Estados europeos de una división del cuerpo social de un modo binario: razas buenas/razas malas; capaces/incapaces; sanos/degenera-

dos; los que “deben vivir”/los que hay que “dejar morir”.

JUSTAMENTE ESTA DISCUSIÓN sobre la división del cuerpo social cobra vigencia a partir del suceso acontecido el pasado 30 de noviembre en el Aeropuerto Internacional de Cancún, cuando un grupo de campesinas y campesinos colombianos fueron retenidos y deportados a su país. Es importante hacer notar que estos campesinos y campesinas llegaron con motivo de un intercambio de experiencias y conocimientos sobre agroecología en la Península de Yucatán. Es decir, estaban plenamente acreditados como parte de colectivos y organizaciones, poseían el respaldo académico de la Universidad Nacional Autónoma de México -particularmente de la ENES-Mérida-, la cooperación alemana y por supuesto, varios colectivos y organizaciones de campesinos y campesinas de la península de Yucatán. Aun así, se les trató de manera inhumana y

se procedió a una injusta deportación, como se indicó en una nota de este mismo medio el primero de diciembre.

ESTE PENOSO EPISODIO da cuenta de que no solamente en nuestro país vecino del norte se ha generado una política migratoria entendida como asunto de seguridad, lo cual ha facilitado y reproducido los discursos racistas que consideran a ciertas poblaciones como una amenaza a la seguridad del Estado. Cómo olvidar a Samuel Huntington y su obra *¿Quiénes somos? Desafíos de la identidad nacional estadounidense*, en la cual presentaba el peligro para la identidad angloprotestante; a consideración de él, la identidad nacional del país de las barras y las estrellas se encontraba o encuentra amenazada desde el exterior e interior por la “ola” de inmigrantes de origen latino, primordialmente mexicanos, a quienes consideraba una plaga. ¿Cómo se les consideró a estos campesinos y

campesinas de Colombia?, ¿cómo se les está considerando a las y los campesinos y campesinas en general?, ¿a los ciudadanos de los países latinoamericanos?, ¿cómo es posible que en un país en el que se ha expresado una supuesta voluntad del Estado para reconstruir su relación con el pueblo -incluidos campesinos, campesinas y pueblos originarios- se gesten tratos de esta naturaleza?, ¿cómo es posible que siga operando esta fractura del ser humano en pleno siglo XXI, donde unos son considerados bienvenidos/deseables y otros sean rechazados? Acciones como la acontecida, si bien no están matando directamente a los campesinos, sí están “dejando morir” sus saberes y procesos de lucha para la construcción de un mejor mundo.

SÍGANOS EN:

<http://orga.enesmerida.unam.mx/>
Facebook @ORGACovid19
Instagram @orgacovid19
X @ORGA_COVID19



▲ “¿Cómo es posible que siga operando esta fractura del ser humano en pleno siglo XXI, donde unos son considerados bienvenidos/deseables y otros sean rechazados? Acciones como la acontecida, si bien no matan directamente a los campesinos, sí están ‘dejando morir’ sus saberes”. Foto Juan Manuel Valdivia



▲ “Si nuestros jóvenes eran retraídos entonces, la pandemia “los pasó a perjudicar”, como dirían en mi pueblo. Los jóvenes se encerraron en sus cuartos, dizque a estudiar, se enclaustraron en ellos mismos, cerraron la comunicación verbal, dejaron de socializar, perdieron la oportunidad de vivir el enamoramiento, compartir las dudas, las risas, el gozo de saberse vivos”. Foto cortesía Margarita Robleda

Detrás del silencio juvenil

MARGARITA ROBLEDA

Hace algunos años me invitaron a presentar un libro de cuentos eróticos en la ciudad de México. Estábamos en el panel una psicóloga, una especialista sobre sexualidad y la de la voz; una atrevida que es de las que invitan, acepta y luego averigua cómo conectarse.

Cuando llegó mi turno comencé con un: “Caras vemos, fantasías no sabemos. Ese que está junto a ti, ¿qué piensa? ¿Qué siente?”. Palabras mágicas, que hicieron que todos voltearan a ver a sus vecinos con ojos bien abiertos y al final del encuentro, fueron las palabras que quedaron circulando.

Este recuerdo llegó al prepararme para escribir esta nota, así como otro de hace 10 años cuando el estado de Campeche me invitó a recorrerlo con charlas de prevención en todas las secundarias y bachilleratos. Mi primera reacción fue: “No puedo, me dan miedo los jóvenes con su arete en la nariz y su cara larga”. Acepté, porque caí en cuenta de que ellos eran los cachorritos de nuestra especie y los descubrí muy solos. Con el tiempo comprendí que “je-

tas vemos, dolores desconocemos” y comencé a decirle a los padres y maestros, cuando les tocaba charla a ellos, “eso que nos molesta tanto llamado graffiti, son mensajes que los jóvenes nos envían a los adultos y nosotros no sabemos leer. Si supiéramos hacerlo, estoy segura de que leeríamos: “¿Hay alguien ahí?” “¡Me siento solo!”, ¡Auxilio! “¡Mamá!”

Si nuestros jóvenes eran retraídos entonces, la pandemia “los pasó a perjudicar”, como dirían en mi pueblo. Los jóvenes se encerraron en sus cuartos, dizque a estudiar, se enclaustraron en ellos mismos, cerraron la comunicación verbal, dejaron de socializar, perdieron la oportunidad de vivir el enamoramiento, compartir las dudas, las risas, el gozo de saberse vivos. Cuando esta etapa terminó, salieron escondidos tras el tapabocas; no hubo oportunidad de fortalecer su autoestima en el contacto con los otros. Recuerdo una reunión de voluntarios para apoyar la FILEY hace un par de años, cada uno se sentó lejos de sus prójimos más próximos. Todos silenciosos, enmascarados y sumergidos en su celular.

Aquella que les temía, descubrí que esas maneras eran únicamente

una capa de protección: están asustados, enojados, desesperanzados, y no tienen con quien platicar. El sistema educativo nacional no ha promovido el diálogo. No saben preguntar. Generalmente dicen lo mismo que les preguntan a ellos. ¿Cómo te llamas? ¿Cuántos años tienes? Los tiempos cambian y comienzan a hacerlo poquito a poco. Pero cuesta trabajo. Por eso, desde hace un tiempo me he dedicado a solicitarles después de una charla donde ya conectamos, que me hagan preguntas que no saben a quién hacer; les digo que los quiero conocer para poder prepararme mejor para ellos. La variedad de respuestas nos recuerda que “cada cabeza es un mundo” y toca aceptarlo.

“¿Cuánto gana?”, “¿Cómo le hace para viajar mucho?”, “¿Desde qué edad comenzó a tener éxito en su trabajo?”, “¿Cómo nunca se rindió?”, “¿Cómo logró todo lo que logró?”, “¿Cómo sabía qué es lo que quería?”, “Si lograra cumplir mi meta, ¿Qué me falta?”

“¿Por qué es tan difícil crecer?”, “¿Cómo aprendiste a aceptar su forma de ser?”, “¿Hay algo de lo que te arrepientas?”. “¿Cuál es la sensación de un amor ver-

dadero?”, “¿Por qué nació niña y no niño?”, “¿A qué edad las madres se pueden enamorar?”, “¿Qué es lo lindo de la vida?”, “¿Siempre has estado muy feliz diariamente?”

Leo y releo las preguntas y me encantaría que hubiera la posibilidad de responderles directamente. Pero les pedí escribieran la pregunta sin firmar y eso les dio libertad de preguntar y recibir respuestas que me asombran de su profundidad e intensidad.

Nuestros jóvenes nos necesitan. Les urge encontrar padres mas respetuosos, que escuchen sin juzgar, lo único que necesitan es expresarse, escucharse. Nos toca a los adultos, maestros, tíos, abuelos, acompañarlos. Propiciar tiempo juntos. Estas preguntas nos dicen de la profundidad que no habíamos detectado y de tendencias que ya los han ido formando. Pareciera que lo único que importa es el éxito. Me pregunto ¿Cuál?, ¿Ser únicamente un buen consumidor? o ¿Tener como meta la felicidad y esta, vemos, viene en distintos envases?

margarita_robleda@yahoo.com

¿Volver a la URSS?

ANTONIO GERSHENSON

Con frecuencia hemos fantaseado con el hecho de contar, todavía, con ese gran país que fue la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS). Con sus grandes aciertos, pero también con irrefutables errores y omisiones. Tuvimos durante muchos años el respaldo social y político, incluso económico, para algunas naciones, que nos ayudó a enfrentar las constantes bravatas del llamado primer mundo, que no eran otra cosa que un grupo de países imperialistas, voraces y represores, con Estados Unidos al frente.

Con la remembranza de la extinta URSS, no quiere decir que vivimos de la nostalgia, al contrario. Seguimos buscando con anhelo ese movimiento social, organización o política pública que rencauce la lucha revolucionaria por el socialismo, primero, y por el comunismo en un futuro, esperemos, cercano.

Hace aproximadamente siete años tuvimos la oportunidad de leer un artículo de la revista cubana digital *Tizza*, que se ha encargado de contribuir a difundir la memoria histórica de las distintas experiencias revolucionarias en el mundo, sus opciones, aciertos, errores y aportes fundamentales a la cultura de la resistencia y al pase a la ofensiva.

Esto último, acerca de la resistencia y el paso a la ofensiva, nos permite reflexionar que, en realidad, la lucha de la sociedad se ha estado llevando a cabo como una agenda cotidiana de la mayoría de las organizaciones que han tomado el rumbo de la izquierda.

Nuestras organizaciones llamadas revolucionarias y de izquierda, también cuentan con un historial muy grande. El paso de la resistencia a los años neoliberales, después de un enorme desgaste de aquellas agrupaciones que han transitado por todas las etapas para su consolidación, es decir, que han cumplido su cuota en clandestinidad, persecución, represión, ninguneo, consolidación y, en diversos casos, su desaparición, van quedando en la memoria colectiva. Así es la dialéctica de la vida.

Sin embargo, este permanente movimiento de la vida social y política de nuestra humanidad es lo que nos mantiene en la lucha por la vida, en todos los sentidos.



▲ “¿Qué pasó entonces con la URSS? El conflicto interno ya había hecho el daño final. Su desaparición se veía venir. Tal vez no con la dimensión de un daño mundial irreparable como lo fue ese derrumbe. Simplemente, se apagaba, por el momento, la esperanza llamada ‘sociedad rumbo al socialismo’”. Foto Reuters

Hoy, contamos con un movimiento social y político en el poder. No abundamos en el análisis de quiénes lo conforman, si es bueno o malo. Simplemente, existe y se irá consolidando, si es que los pasos que se den a futuro se realizan con firmeza absoluta, sin simulacros y con el espíritu revolucionario ineludible, como el que logró el extinto Partido Comunista Mexicano. Es importante para la preparación política de cada militante, la revisión de la historia de las organizaciones que han surgido en nuestro país.

¿Qué pasó entonces con la URSS? El conflicto interno ya había hecho el daño final. Su desaparición se veía venir. Tal vez no con la dimensión de un daño mundial irreparable como lo fue ese derrumbe. Simplemente, se apagaba, por el momento, la esperanza llamada “sociedad rumbo al socialismo”.

El sentimiento colectivo de aquel julio de 1990, una vez realizado el 28 Congreso del Partido Comunista de la Unión Soviética, el PCUS, admirado por muchos y temido, también, por otros tantos, fue claro: estaban llevando a cabo el último encuentro de los comunistas soviéticos.

El desenlace también fue muy claro: regresaba el capita-

lismo. Se impuso el aspecto mercantil de la vida social y fracasó el esfuerzo por la creación de una sociedad más humanitaria y libre de ataduras materiales. Quedó demostrado que la semilla de la oligarquía rusa no desapareció con la fundación del Estado soviético.

El análisis del editorial de *Tizza* fue el siguiente: ya en 1989, en Polonia, Solidaridad había vencido al POUP en las elecciones, y tras el derrumbe del muro de Berlín, la reunificación alemana, que se consagraría finalmente en octubre de 1990, era inaplazable. Otra media docena de estados liderados por partidos comunistas habían comenzado sendas transiciones. En la propia URSS, incidentes en 1986, en Kazajistán, y 1988, en Nagorno Karabaj, daban cuenta de tensiones dentro de la Unión, así como de la proliferación de fracturas dentro del propio partido según un eje de conflicto territorial. Así estuvieron las cosas.

Por otro lado, los aspectos del deterioro económico fueron de gran peso para la desaparición del gigante comunista, fundado por grandes personalidades entrañables como lo fueron Lenin y los bolcheviques. La fluidez del dinero entre la población se complicaba. Entre 1989 y 1990 el PIB descendió entre 2 y 6 por

ciento, causando gran inestabilidad económica. La situación del empobrecimiento acelerado de la gente se asemejaba cada vez más a las carencias de la época de guerra. Caldo de cultivo infalible para debilitar al Estado de los comunistas, otrora fuerte y casi invencible.

El pasaje histórico de nuestros camaradas soviéticos, cuyo país admiramos y que, también, en el fondo, añoramos, nos permite mirar alrededor y analizar a profundidad aquellos pasos que debemos dar como sociedad comprometida con un futuro más digno y duradero para nuestro país.

Se vale añorar, se vale soñar y, por supuesto, se vale dar todo lo que nos queda de fuerzas y de voluntad política, para lograr las mejores metas, que después de años de lucha hemos podido diseñar en conjunto.

Quiénes quieran ser parte del cambio que propone la 4T, que trabajen al ritmo necesario y, quienes no, pues que propongan una solución para que la gente vea que también el neoliberalismo es fuente de inspiración. Algo muy difícil.

(Colaboró Ruxi Mendieta)

X: @AntonioGershens

antonio.gershenson@gmail.com

DE ENMIEDIO



▲ Un examen de restos arqueológicos de Alaska muestran cómo pueblos indígenas de América interactuaron con los primeros perros y lobos hace 12 mil años, dos milenios antes de los registros previos. "Ahora tenemos evidencia

de que los cánidos y las personas tenían relaciones cercanas antes de lo que sabíamos que las tenían en las Américas", dijo el autor principal del estudio, François Lanoë, profesor asistente de investigación. Foto Zach Smith

Artista campechano habla en su obra sobre la deconstrucción del “charro”

Investigación a partir de notas periodísticas que datan de los años 1890 a 1945

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

¿Te imaginas una historieta de la vida real en donde charros mexicanos se hayan aglomerado para luchar contra los nazis durante la Segunda Guerra Mundial? Pues Campeche fue testigo del trabajo artístico de Fernando Llanos quien a través del libro *Antolín Jiménez Gamas en la Construcción de lo Mexicano*, así como en su libro y documental *Matria*, te relatan la historia de su abuelo, el charrismo local y una posible batalla contra los nazis.

Fernando Llanos, artista plástico, e historiador, ha recreado, gracias a notas periodísticas que datan entre los años 1890 a 1945, la historia de su abuelo Antolín Jiménez Gamas, un charro mexicano nacido y crecido en Tabasco, líder de un aglomerado importante de charros, y quienes tuvieron relación con el histórico personaje revolucionario Doroteo Arango, mejor conocido como Pancho Villa.

Fernando Llanos, artista plástico e historiador, ha recreado la historia de su abuelo

En entrevista con *La Jornada Maya* en Campeche, el escritor se mostró efusivo por la oportunidad de explicar y reescribir lo que fuera la historia del charrismo en México, sobre todo, por el orgullo de mencionar que parte de su trabajo gira en torno de su abuelo, don Antolín Jiménez Gamas, quien además de famoso charro, también fue un político que



▲ De acuerdo a la historia de su abuelo, revisaron más de 800 imágenes post revolucionarias, además de notas periodísticas, para posicionar una oportunidad en torno al charrismo, y no el concepto de líderes sindicales o políticos. Foto Cultura Campeche

ocupó diversos cargos públicos, y quien aparentemente fuera incluso inspiración para héroes revolucionarios mexicanos.

El libro presentado en Campeche el pasado jueves por la noche, abre la puerta a la deconstrucción del término charro, pues explicó que de manera natural cuando uno escucha la palabra -charro-, se imagina a personas del centro y norte del país, encaballados, con botas y demás, así como la famosa vestimenta trajeada del regional mexicano. Además que explica como el mexicano se apropió de la palabra, del término, de una imagen, y de una historia.

Resaltó que, de acuerdo a la historia de su abuelo, revisaron más de 800 imágenes post revolucionarias, además de notas periodís-

ticas, para posicionar una oportunidad de mercado en torno al concepto del charrismo, y no del charrismo que se conoce hoy en día en líderes sindicales y/o políticos, sino de los charros que idealizaron una imagen y estilo de vida de los mexicanos testigos de la Revolución Mexicana en 1910.

En esta revisión de imágenes él se cuestionó a quién se le ocurrió que lo mexicano tenía que ser charro, un resumen del indigenismo o una apropiación de los símbolos indígenas, incluyendo archivos históricos; y fue su tesis de titulación.

Es aquí donde entra lo mexicano, pues cuestionado sobre el gentilicio de su abuelo -tabasqueño- y la duda ¿Qué sabe un tabasqueño de ser charro? Mencionó que precisamente esa es la estructura, pues lo mismo sabe un tabas-

queño que un regiomontano o un zacatecano, lo que significa esa palabra; “Sabemos lo que hemos visto en la televisión, filmes y revistas, es ahí donde está construcción de lo mexicano, una invención”.

En cuestión de las políticas públicas, dijo que la invención o reinención del mexicano, del mexicanismo, ha tratado de cambiar la visión de la gente, adoptar algo en qué creer, y desde ese entonces se trataba de primero el pueblo, primero la revolución, y hoy la Cuarta Transformación está aplicando esa adopción de algo ya existente.

Y es aquí donde se enfila a *Matria*, libro y documental, en la que su abuelo estaba preparado con un grupo nutrido de Charros, contra la oleada nazi de la segunda Guerra Mundial, pues México, un país neutro, trabajó apoyando al gobierno de Es-

tados Unidos de ese entonces, con suministros de comida para ellos y sus aliados.

“Mi abuelo lo trabajó muy bien, hay cerca de 58 notas de prensa referentes a esa situación, pero gracias a dios no hubo la necesidad de crear una guerra en el país. Los nazis pretendían invadir México, pues se interceptó un telegrama de la amenaza y mi abuelo estaba listo para unirse a las fuerzas de Pancho Villa”, explicó.

Recordó que dicho grupo fue conocido como La Legión de Guerrilleros Mexicanos. Además expuso “en el libro de Ernesto Zedillo Los Nazis en México, él reveló que habían más de 300 nazis espías en el país, y hubo intenciones de invadir al país desde la Primera Guerra Mundial para golpear a los Yankee’s, pero se inter-

CONTINÚA EN LA PÁGINA 23



“El dolor que nos une” guía la escritura, destaca Han Kang al recibir el Nobel

DE LA REDACCIÓN
ESTOCOLMO

La tensión entre la violencia y la belleza en el mundo fue la senda que tomó Han Kang en su discurso de aceptación del Premio Nobel de Literatura 2024, acto celebrado ayer en la Academia Sueca en Börshuset, en el casco antiguo de Estocolmo, transmitido en vivo a escala global por streaming.

Precedida por Chrیشان Larson, quien interpretó algunos movimientos de la Suite para chelo número 5 de Bach, la escritora sudcoreana –la primera autora de esa nacionalidad en obtener tal galardón y la mujer número 18 en hacerlo– hizo un recorrido de 30 minutos por su obra, desde un poema de su infancia escrito a los ocho años a la novela más reciente, para aclarar que hace poco encontró que el amor es el motor de su literatura.

Frases constantes

“Hasta el otoño de 2021, cuando se publicó *Imposible decir adiós*, había considerado estos dos problemas como mis principales: ¿por qué el mundo es tan violento y doloroso? Y, sin embargo, ¿cómo puede ser tan hermoso? Durante mucho tiempo creí que la tensión y la lucha interna entre estas frases eran la fuerza impulsora de mi escritura. Desde mi primera novela hasta la más reciente, las preguntas



▲ “Desde mi primera novela hasta la última, ¿no había estado siempre dirigida la capa más profunda de mis investigaciones hacia el amor? ¿Podría ser que el amor fuera, de hecho, el trasfondo más antiguo y fundamental de mi vida?”, detalló la escritora. Foto Ap

que había tenido continuaron cambiando y desarrollándose, pero estas dos fueron las únicas que permanecieron constantes. Aunque hace dos o tres años empecé a tener dudas”, explicó.

“¿Realmente había empezado a preguntarme sobre el amor –sobre el dolor que nos une– después de la publicación sudcoreana de *Actos humanos* en la primavera de 2014? Desde mi primera novela hasta la última, ¿no había estado siempre dirigida la capa más profunda de mis investigaciones hacia el amor? ¿Podría ser que el amor fuera, de hecho, el

trasfondo más antiguo y fundamental de mi vida?”

En su discurso *La luz y el hilo*, Han Kang destacó que cuando escribe usa su cuerpo: “Utilizo todos los detalles sensoriales de ver, escuchar, oler, saborear; de experimentar ternura, calidez, frío y dolor; de notar que mi corazón se acelera y que mi cuerpo necesita comida y agua; de caminar y correr; de sentir el viento, la lluvia y la nieve en mi piel; de tomarme de la mano. Intento infundir en mis frases esas sensaciones vívidas que siento como un ser mortal con la sangre

corriendo por su cuerpo. Como si estuviera enviando una corriente eléctrica.

“Y cuando siento que esta corriente se transmite al lector, quedo asombrada y conmovida. En esos momentos vuelvo a experimentar el hilo del lenguaje que nos conecta, cómo mis preguntas se relacionan con los lectores a través de ese ser eléctrico y vivo. Me gustaría expresar mi más profundo agradecimiento a todos aquellos que han conectado conmigo por medio de ese hilo, así como a todos los que puedan llegar a hacerlo”, describió.

Con voz serena y tersa, la escritora nacida en Gwangju en 1970 refirió que en enero, durante una mudanza, se encontró un cuadernillo de poemas escritos por ella a los ocho años y que al leerlos uno llamó su atención, al empezar: “¿Dónde está el amor?/ Está dentro de mi pecho palpitante y palpitando /¿Qué es el amor? Es el hilo dorado que conecta nuestros corazones. Antes de guardar de nuevo el cuaderno, le tomó fotos, agregó, ante la sensación de que había una continuidad entre algunas de las palabras que había escrito entonces y quién era yo ahora”.

Tras señalar que desde sus comienzos se ha visto intrigada por el proceso de escribir poesía y cuentos, destacó que hacer novelas tiene para ella una atracción muy especial, por la forma en que puede profundizar y reflexionar sobre preguntas que siente son imperativas.

“Cada vez que trabajo en una novela, soporto las preguntas, vivo dentro de ellas. Cuando llego al final de esas preguntas –que no es lo mismo que cuando encuentro respuestas a ellas– es cuando finalizo el proceso de escritura. Para entonces, ya no soy como cuando comencé, y desde ese estado cambiado, empiezo de nuevo. Continúan las siguientes preguntas, como eslabones de una cadena o como fichas de dominó, superponiéndose, uniéndose y continuando, y me siento impulsada a escribir algo nuevo.”

VIENE DE LA PÁGINA 23

ceptó el telegrama donde se explicaban estas intenciones, y que bueno que no pasó, quizás nos hubieran borrado del mapa como a otros países”.

La historia de Campeche y las Guerras

Como anécdota, una de las empresas galleteras más famosas del estado,

Richaud, fue contratada para producir toneladas de galletas conocidas como Soda, simples, solo con sal; las cuales eran enviadas como parte de las comidas del día para los soldados americanos y sus aliados. Los dueños de la empresa atesoran dichas imágenes históricas de su participación en este fenómeno social, y cuentan la historia sobre sus galletas y su participación en el guerra.

Incluso, hubo un rumor sobre la presencia de submarinos rusos, aliados de las fuerzas alemanas, que amenazaron al país debido a estas acciones consideradas como ataque a este bloque en contra de Estados Unidos de América y otros países.

Tutifrutismo, la oportunidad de aglomerar diversas expresiones artísticas y modismos

Al mismo tiempo, también llevó su proyecto Tutifrutismo, donde conver-

gieron diversas expresiones artísticas audiovisuales y visuales, aglomeradas en “campechanismos” y mexicanismos, pues eso representa para él la palabra Tutifrutismo.

Esta galería estará por unos días en la Sala Domingo Pérez Piña del Benemérito Instituto Campechano como parte de las actividades del Festival Internacional de Centro His-

tórico, que además de exponer expresiones artísticas, también hay programados conciertos, talleres y otras actividades para el disfrute de los campechanos.

A la inauguración de la galería de Fernando Llanos, asistió el director general del Instituto de Cultura de Artes y Campeche, Esteban Hinojosa Rebolledo; y la rectora del Instituto Campechano, Ilsa Cervera Echeverría.



América-Monterrey, la gran final del torneo Apertura

Las Águilas vencen 4-3 a Cruz Azul y van por el tricampeonato

AP
CIUDAD DE MÉXICO

El delantero uruguayo Rodrigo Aguirre salió del banquillo para romper un empate parcial el domingo por la noche y el América derrotó 4-3 al Cruz Azul en un dramático encuentro para para clasificarse a la final del torneo Apertura de la Liga Mx, en la que medirá fuerzas con el Monterrey.

El estadounidense Alejandro Zendejas remeció las redes a los 15 minutos, el paraguayo Richard Sánchez amplió la ventaja a los 49, Ramón Juárez le siguió a los 71 y Aguirre sentenció el triunfo desde los 11 pasos a los 90 para las Águilas, que no lucieron en el choque de ida, pero sacaron un empate a cero.

Con el triunfo, los americanos buscarán convertirse en el primer tricampeón desde 1996, cuando se comenzaron a jugar dos torneos por año en la primera división. Los azulcremas son los últimos en ganar tres campeonatos en fila, lo que lograron entre 1983-85.

Por reglamento, los partidos de la final serán el jueves y el domingo; la serie se cerrará en el estadio BBVA de Monterrey.

América, que juega como local en el estadio de la Ciudad de los Deportes mien-



▲ América hizo valer su camiseta y se convirtió en finalista tras superar al Cruz Azul. Foto Víctor Camacho

tras se remodela el Azteca, dará a conocer su sede el lunes en la Federación Mexicana de Fútbol.

El Monterrey accedió a la final al dejar en el camino al Atlético de San Luis.

América, que llegó a la ligüilla a través de una reclasificación, dejó fuera al Toluca (2) y el Cruz Azul, que llegó como líder a la fase final.

Las Águilas extendieron su dominio sobre los celestes, a los cuales vencieron en sus últimas siete series de ligüilla, incluyendo tres finales. La Máquina no su-

pera al América en fase de eliminación directa desde el torneo Invierno 99.

El uruguayo Christian Rivero, a los 68, el uruguayo Matías Fernández, a los 80, y Amaury Morales descontaron por el conjunto azul, que con la derrota vio esfumarse el deseo por alcanzar la décima corona en su historia y primera desde el Clausura 2021.

Los cementeros, dirigidos por el argentino Martín Anselmi, arribaron a la ligüilla como máximos favoritos al título luego de un torneo en el que impulsieron récord de

puntos en un torneo de 17 fechas con 42 unidades.

Fernández le puso drama a los minutos finales aprovechando un centro por derecha y concretando con remate de cabeza en el área chica. Cuando parecía que América se llevaba el triunfo, Morales prendió una volea en las afueras del área para superar a Malagón.

Las Águilas recuperaron la ventaja cuando Carlos Rondoni cometió una falta dentro del área sobre Aguirre para un penal que el mismo uruguayo concretó con tiro por el centro del arco.

Contrato récord:
Juan Soto firmará por 765 millones de dólares y 15 años con los Mets

Dallas.- El jardinero Juan Soto y los Mets de Nueva York acordaron un contrato récord de 765 millones de dólares por 15 años, según informó una persona familiarizada con el acuerdo a "The Associated Press".

La persona habló bajo condición de anonimato porque el acuerdo, que fue reportado inicialmente por el "New York Post", estaba sujeto a un examen físico exitoso.

El contrato de Soto es el más grande y de mayor duración en la historia de las Grandes Ligas, superando el de 700 millones de dólares por 10 años de Shohei Ohtani con los Dodgers de Los Ángeles firmado en diciembre pasado. Ese acuerdo incluía 680 millones en pagos diferidos y tiene un valor de casi 46.1 millones para el impuesto de lujo del beisbol.

El acuerdo de Soto, alcanzado con un equipo controlado por el propietario más rico de la MLB, Steve Cohen, no incluye dinero diferido de acuerdo a la noticia. Su duración supera el contrato de 340 millones de dólares por 14 años de Fernando Tatis Jr. con San Diego que se extiende hasta 2034.

Soto, cuatro veces "All-Star" a los 26 años, es el agente libre con el contrato más lucrativo a esa edad desde que el torpedero Alex Rodríguez acordó un contrato récord de 252 millones de dólares por 10 años con Texas en diciembre de 2000 a los 25 años.

Soto tenía 19 años cuando hizo su debut en las Ligas Mayores con Washington en 2018 y ayudó a los "Nationals" a ganar la Serie Mundial la temporada siguiente. Este año fue clave para que los Yanquis lleguen al Clásico de Otoño.

Norris se queda con el GP de Abu Dabi; Checo cierra la temporada con otro abandono

Abu Dabi.- Lando Norris ganó el Gran Premio de Abu Dabi, 24a. y última prueba de la temporada de Fórmula Uno, mientras que su escudería, McLaren, logró el título mundial de constructores el domingo en el circuito de Yas Marina.

"Es increíble, no por mí, sino por todo el equipo, que ha hecho un trabajo increíble teniendo en cuenta dónde empezamos. Gracias a todo el mundo en McLaren, ha sido

duro, pero ganar un campeonato después de 26 años es muy especial. Es un momento histórico para la escudería", resumió Norris.

Una vez más, Sergio Pérez no pudo terminar una carrera. El mexicano apenas corrió una vuelta, pero un contacto del finlandés Valtteri Bottas le hizo dar un trompo que dañó el Red Bull. "Checo" sufrió así el quinto abandono de la campaña más terrible que ha vivido como

piloto de la escudería de los toros rojos.

Este fue el peor escenario para cerrar una temporada en la que acumuló varios malos resultados, que ponen en riesgo su permanencia en el equipo.

Norris, el piloto británico que fue líder de la carrera de principio a fin, no permitió el suspenso en la pelea por el título de constructores, pero Ferrari hizo un gran papel, subiendo al podio el español Carlos Sainz y

el monegasco Charles Leclerc, protagonista de un recital al salir desde la posición 19 y finalizar tercero.

"Es un sentimiento agrídulce, segundo era lo máximo que podía conseguir porque Lando y los McLaren eran muy rápidos", reconoció Sainz, quien se despidió de Ferrari para dejar su volante a Lewis Hamilton. El español competirá con Williams.



Ramón Santiago, listo para el reto de dirigir a los Leones

El dominicano fue elogiado por Jim Leyland; Bocachica, valioso aliado

ANTONIO BARGAS
MÉRIDA

A principios de 2004, Ramón Santiago e Hiram Bocachica llegaron a la pretemporada de los Marineros de Seattle en busca de ganarse un lugar. El equipo dirigido por Bob Melvin no sabía mucho de ninguno de ellos.

Sin embargo, con el paso de los entrenamientos y los juegos de exhibición, el dominicano y el puertorriqueño mostraron su talento y disposición e impresionaron al timonel.

Al final, fue una temporada muy complicada para los Marineros, pero la pareja de compañeros perseveró -Bocachica fue cortado antes del comienzo de la fase regular y Santiago pasó la mayor parte del calendario en Ligas Menores- para jugar en Grandes Ligas ese año y ayudar al conjunto de Melvin, actualmente un piloto reconocido en el mejor beisbol del mundo que está al frente de los Gigantes de San Francisco.

Ahora, dos décadas después de esa experiencia con Seattle, Santiago y Bocachica se preparan para afrontar otro reto juntos, como mánager y coach de banca, respectivamente, de los Leones de Yucatán.

"Dirigir a los Leones es un reto que asumo con mucha responsabilidad, siempre voy a dar lo mejor de mí", afirmó

el ex jugador de cuadro, que fue parte del cuerpo técnico de los Tigres de Detroit, en una entrevista con el club. "La gerencia ha armado un muy buen equipo en el papel y nosotros tenemos que sacar lo mejor de cada uno de los peloteros".

La importante experiencia de Santiago, quien fue coach de primera y tercera base de los bengalíes, además de que trabajó con los "infielders", y Bocachica como jugadores en las Mayores -21 años de forma combinada- así como coaches en diferentes niveles, les servirá mucho en pos de llevar a los melenudos de nuevo a los primeros planos luego de una campaña en la que batallaron al no poder jugar en su estadio (su récord fue 18-24 en Kanasín), además de que les costó competir contra los mejores.

En aquel "spring training" de 2004, Melvin comentó que el dominicano fue recomendado por Alan Trammell, ex piloto de Detroit, de acuerdo con el "Seattle Post-Intelligencer". "Tram' me contó que era un buen chico y que encajaría". También, el entonces mánager marinero elogió a Bocachica. "Pasó de ser alguien que no estaba en nuestro radar a dejarnos una tremenda impresión", señaló.

Santiago, quien pasó de los Tigres a Seattle y luego volvió con los bengalíes, se ganó



▲ Ramón Santiago, quien jugó en dos finales de Grandes Ligas, fue coach de la selección de República Dominicana en el Clásico Mundial y Premier 12. Foto Agencias

elogios del inmortal Jim Leyland, quien lo dirigió en Detroit. Lo llamó un "estudiante del juego, y muy conocedor".

Santiago, de 45 años, y Bocachica, de 48, formarán una de las duplas timonel-coach de banca más jóvenes -tal vez la más joven-, en la historia de la franquicia, pero su conocimiento del juego es

amplio. El boricua, quien fue anunciado el jueves como parte del cuerpo técnico, igualmente jugó en Japón y en 2011 defendió la franela yucateca. El ex jardinero selvático ya fue timonel a nivel Doble A en su país natal.

"Bocachica tiene muchos años como coach", destacó Santiago.

"El campeonato es el objetivo", afirma el piloto rugidor

"El campeonato va a ser el objetivo, vamos a seguir con esa cultura ganadora, que es lo que ha caracterizado al club", manifestó Ramón Santiago, el nuevo mánager de los Leones, quien dijo ser un "apasionado del beisbol". Acerca de su estilo para dirigir, señaló que hace énfasis en el pitcheo y la defensa "y a la ofensiva, me gusta el juego rápido". Pero todo depende, prosiguió, del plantel con el que se cuente. "Hay que adaptarse al equipo que uno tiene", indicó. "Mi estrategia depende de las situaciones, me considero un mánager táctico, pero a la vez pensador, que toma lo que le da la oposición. Siempre analizando y teniendo un plan de juego antes de los partidos". Asimismo, entre los que regresan al cuerpo técnico de las fieras están el scout yucateco Raúl Ortega, Francisco Rodríguez (estadística y video) y José Núñez (mental coach).

El timonel y coach de banca de Yucatán fueron compañeros de equipo en Detroit

Antes de jugar juntos con los Marineros de Seattle, Ramón Santiago e Hiram Bocachica, quien será su coach de banca con Yucatán, fueron compañeros de equipo con los Tigres de Detroit en 2002 y 2003. Hace 22 años, el 6 de septiembre, Bocachica (3-1) anotó la única carrera en un revés contra los Yanquis en Nueva York y Santiago se fue de 3-1.

Jóvenes selváticos, subcampeones en la Invernal Mexicana

Algunos de los jóvenes más avanzados de los Leones ayudaron a Unión Laguna a lograr el subcampeonato de la Liga Invernal Mexicana Zona Norte. Los Algodoneros cayeron en la final ante Monclova en el máximo de tres juegos.

ANTONIO BARGAS

El ex *big leaguer* Ramos aportará sólida ofensiva y entusiasmo a los melenudos

ANTONIO BARGAS
MÉRIDA

Henry Ramos, un cañonero ambidiestro con experiencia en Grandes Ligas y en el beisbol de Corea del Sur, se une al "outfield" de los Leones, que cuenta con el talento y experiencia para mantenerse entre los más

completos y productivos de la Liga Mexicana.

El viernes pasado, el equipo yucateco anunció la incorporación del boricua de 32 años, que batea .301 en seis temporadas a nivel Triple A y les dio un impulso a los Rojos de Cincinnati en 2023 con ofensiva y entusiasmo. Ramos es el cuarto refuerzo que dan a conocer los "reyes de la selva" para la cam-

paña 2025 de la Liga Mexicana de Beisbol y primero que es jugador de posición.

Actualmente, el patrullero -cuyo hermano Heliot juega con los Gigantes de San Francisco- es pieza clave en el "lineup" de los Cangrejeros de Santurce -donde es coach el también flamante melenudo, Hiram Bocachica-, de la liga de Puerto Rico, en la que se

ubica en el "top" 10 de bateo con .300. Ramos se ha caracterizado en su carrera por tener una sólida ofensiva y jugar con bastante energía y agresividad. En las Ligas Mayores igualmente vio acción con los Cascabeles de Arizona.

Este año, con el Doosan, en el circuito coreano, bateó .306, con 10 jonrones y 48 carreras impulsadas, en 80 encuentros.

Sector turístico empleó a casi 5 millones de personas en tercer trimestre de 2024

Lo anterior representa un crecimiento de 40 mil 695 trabajadores, reveló Sectur

JULIO GUTIÉRREZ
CIUDAD DE MÉXICO

mil 522 empleos más en el sector productor de bienes y servicios turísticos.

Al cierre del tercer trimestre del año, el sector turístico mexicano empleó a cuatro millones 902 mil personas, cifra que representa un 9.1 por ciento del empleo nacional total, dio a conocer este domingo la Secretaría de Turismo (Sectur).

Con cifras tomadas del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), la dependencia destacó que lo anterior representa un crecimiento de 40 mil 695 personas empleadas, si se compara con las cuatro millones 861 mil personas ocupadas en el segundo trimestre de 2024.

La Sectur enfatizó que la cifra al cierre del tercer trimestre representa un aumento de 2.9 por ciento comparado con el tercer trimestre de 2023, es decir, 137

Para el reporte, la dependencia federal tomó cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía

“En el tercer trimestre de 2024, el empleo turístico superó en 9.2 por ciento, es decir, con 414 mil 191 personas, a la cifra histórica registrada en el primer trimestre de 2020, previo a la pandemia, cuando se registraron cuatro millones 487 mil personas”, agregó.



▲ En el tercer trimestre del año en curso, el empleo turístico superó a la cifra histórica registrada en el primer trimestre de 2020, previo a la pandemia. Foto Juan Manuel Valdivia

Brasil registró un exponencial aumento en la venta de carne a México: ya está en el top tres de proveedores

BRAULIO CARBAJAL
CIUDAD DE MÉXICO

En lo que ve del año se dispararon las importaciones de carne de res y cerdo desde Brasil. La principal potencia económica de América Latina aprovechó la apertura de México para escalar al top tres de proveedores de dos de los cárnicos más consumidos por la población mexicana.

De acuerdo con datos del Consejo Mexicano de la Carne (Comecarne) entre enero y octubre de 2024 Brasil exportó a México 31 mil 986 toneladas de carne de res, un aumento de 2 mil 268 por ciento frente a las mil 351 toneladas de igual lapso de 2023.

En el caso de carne de cerdo, en el mismo lapso, las compras pasaron de 17 mil 894 a 29 mil 948 toneladas, un alza anual de 67 por ciento.

En proteína, Brasil ocupó el segundo sitio al representar 15 por ciento de las importaciones totales de México en los primeros 10 meses del año, con 212 mil 689 toneladas, mientras en la carne de cerdo se ubicó en tercero, con un volumen de 29 mil 948 toneladas, que representaron 2.3 por ciento del total.

En el rubro de la carne de res el país sudamericano sólo estuvo por debajo de Estados Unidos principal socio comercial de México, mientras en cerdo se colocó atrás de EU y Canadá, el ter-

cer integrante del T-MEC, un acuerdo que permite el libre tránsito de productos.

En el mercado de la carne de res, la mayor economía del mundo es responsable de 59.3 por ciento de las compras mexicanas, lo que equivale a 126 mil 180 toneladas; mientras en el tercer lugar se ubica Canadá, con 19 mil 536 toneladas. En tanto, en la proteína de cerdo, el primer lugar es EU, con 83.3 por ciento del total, al vender a México un millón 96 mil toneladas; dejando a Canadá en segundo, con 13.5 por ciento, que representan 177 mil 566 toneladas.

Si bien Estados Unidos sigue siendo por mucho el principal abastecedor de carne a México debido

a su estrecha relación, la apertura de cupos a Brasil y Argentina por parte del gobierno anterior –que buscaba aumentar el número de países para importar carne, con el objetivo de aumentar la oferta en el país y abaratar precios al consumidor– ha sido clave para que el país sudamericano se convirtiera en un gran proveedor.

Según los datos de la Comecarne, Brasil también ha incursionado con fuerza en el mercado del pollo, vendiendo a México entre enero y octubre de 2024 un total de 129 mil 418 toneladas, lo que equivale a 16.1 por ciento del total de las compras de esta carne por parte de México,

que en el periodo referido ascendieron a 806 mil 288 toneladas, sólo menor a las 657 mil 648 toneladas de Estados Unidos.

Macarena Hernández, directora general del Comecarne, aseguró que las importaciones de carne brasileña se han hecho con todos los cuidados fitosanitarios, además de que dicho país se ha convertido en un complemento perfecto para la industria cárnica mexicana, dado que a diferencia de Estados Unidos y Canadá, desde donde se importan piezas completas, de esa parte de Sudamérica suelen llegar piezas de alta demanda, como por ejemplo, pechugas de pollo o piernas de cerdo y res.



El cine chino batalla para entrar a mercados con dominio hollywoodense

El país oriental busca darse a conocer a través de sus diferentes industrias culturales

DORA VILLANUEVA
ENVIADA
PEKÍN

Una isla artificial, que se extiende a lo largo de casi 400 hectáreas, equivalentes a 560 campos de fútbol, conforma la Metrópolis del Cine Oriental, el semillero de un "Hollywood" que se ubica en Qingdao, China. La ciudad construida de cero es el enclave de una industria que batalla entre atraer producciones internacionales y generar una presencia en el extranjero con su propia identidad.

Al margen de un poderoso mercado interno con 1.4 miles de millones de habitantes, China busca dar a conocer el país a través de sus diferentes industrias culturales. En el campo del cine -que Estados Unidos ha saturado como producto de exportación- cada vez es mayor el número de producciones chinas en plataformas internacionales, pero aún no logra una referencia en los éxitos de taquilla.

La industria cinematográfica en China es impulsada sobre todo por el sector privado, con producciones tan caras como las que se realizan en Hollywood, explica Pablo Mendoza, cineasta mexicano residente en Pekín. Sin embargo, su presencia en el extranjero aún es limitada debido a que vender una cinta en el segundo país más poblado del mundo -el primero es India- ya es en sí un negocio y a que el cine comercial chino aún no ha terminado de "conectar" con audiencias que por décadas han sido influenciadas por Estados Unidos.

Mendoza, también coordinador de Difusión Cultural y Vinculación de la representación de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) en este país, enfatiza que China no deja de generar filmes comerciales de calidad, sobre



▲ De acuerdo con Pablo Mendoza, cineasta mexicano residente en Pekín, la industria cinematográfica en China es impulsada sobre todo por el sector privado, con producciones tan caras como las que se realizan en Hollywood. Foto Efe

todo en temas históricos, pero no se les ha dado suficiente difusión ni se ha sabido colocarlos en el extranjero; algo contrario al cine de autor chino, que es reconocido internacionalmente, pero no tan sencillo de encontrar en taquilla.

"No hay grandes obras de ciencia ficción chinas, probablemente en el futuro"

Es con temas de ciencia ficción que China busca exportar su industria cinematográfica; sobre todo como parte de una política para impulsar los desarrollos tecnológicos de este país y el cómo éstos se aplican al cine, explica Mendoza. Sin embargo, aunque hay títulos como *La Tierra Errante*, amplificada su difusión a través de Netflix, "aún no hay grandes obras de ciencia ficción chinas, probablemente en el futuro".

Parte del por qué es difícil exportar produccio-

nes se debe a que mucho del cine de ciencia ficción chino "tiene tanta influencia del hollywoodense, que muchas producciones tratan de emular lo que se hace en Estados Unidos, y Hollywood no te va a comprar algo que ellos producen", comenta Raúl Parra, coordinador de Comunicación y Vinculación de la sede de la UNAM en China.

Esta ciencia ficción cercana a lo hollywoodense se desmarca de otras películas como *El tigre y el dragón*, *Héroe* o *La casa de las dagas voladoras*, comenta Mendoza. "La característica de estas películas es que son de artes marciales, pero no son así de karatazos, sino que tienen toda una estética y gustaron mucho en México", apunta. Mientras las versiones más comerciales de estas historias, no tuvieron la misma aceptación.

A la influencia que la industria estadounidense tiene en las audiencias internacionales, se suma que en China no hay una clasificación por edad del público.

"Los filmes comerciales están orientados más a temas familiares, puesto que todo lo proyectado debe poder ser visto para cual-

quier edad, lo que también limita un poco la amplitud de narrativas que se pueden abarcar", refiere Parra.

Otro obstáculo que enfrenta el cine chino para ser exportado es un doblaje que aún está en desarrollo, a la par de la influencia que la industria estadounidense ha impuesto desde la guerra fría.

"Nos guste o no, crecimos con películas de Hollywood, donde ellos siempre (los estadounidenses) salvan al mundo. Entonces, de repente, cuando llega una película China donde ellos salvan al mundo (...) corta con la retórica internacional", considera Edmundo Borja, jefe de Departamento de Gestión de la UNAM China.

Independientemente de los frenos a la exportación, producir una película en China resulta ya en un negocio por la simple razón de que es el segundo país más poblado del mundo, explica Pablo Mendoza. En 2023, la taquilla mundial alcanzó 33 mil 900 millones de dólares, un aumento de 30.5 por ciento respecto a 2022. China contribuyó con 23 por ciento de las ventas globales.

"Las productoras privadas buscan el retorno, entonces, un mercado en el extranjero es como capital de riesgo y más si no tienen los canales de distribución, por eso es que algunos ni siquiera lo contemplan. De hecho cuando nosotros nos acercamos a productoras para promover cine documental y les decimos que podemos ayudar a poner los contenidos en español, como que no es de interés para ellos ese tema de internacionalizarse", comenta Raúl Parra.

El cine chino tiene su principal ingreso en el mercado doméstico, seguido de Singapur, Malasia y Tailandia. Sin embargo, pese a que al año sólo 34 películas extranjeras se pueden exhibir en la República Popular de China, ésta representa el segundo mercado más importante para Hollywood, sólo detrás de Estados Unidos. Como ejemplo, *Intensamente 2*, la película más exitosa en taquillas en 2024, recaudó 2.36 millones de dólares en su día de estreno en China, el 13 de junio.

Sin embargo, la carrera en la industria del entretenimiento es muy nueva. "En China no tenemos esa costumbre de exportar productos culturales, o sea, arrancamos muy tarde; hace 10 años empezó el presidente a poner énfasis en producir, en contar historia de China a los extranjeros, antes no teníamos ese concepto", explica Wang Zhen, estudiante de la maestría en traducción español-chino y becario del Instituto de Estudios Mexicanos.

Mendoza, Wang, Parra y Borja coinciden en que hay varias producciones que podrían gustar fuera de China, pero que no han tenido suficiente difusión. Entre ellas recomiendan *A Lifelong Journey*, *Ode to Joy* y *Story of Yanxi Palace*, que van desde temas históricos hasta enfocarse en el papel de las mujeres en la sociedad china actual.

Defiende Sheinbaum papel de paisanos en EU, ante amenazas de deportación

ALONSO URRUTIA
ENVIADO
NUEVO LAREDO

Desde la ciudad fronteriza de Nuevo Laredo, la presidenta Claudia Sheinbaum reivindicó el papel de los mexicanos migrantes en el país del norte: “que se oiga bien y que se oiga fuerte” los trabajadores mexicanos laboran dignamente en Estados Unidos “son héroes y heroínas de la patria que ayudan a México y ayudan a desarrollar la economía de Estados Unidos”.

Esta vez, la mandataria no improvisó su discurso, sino que traía uno estructurado para enfatizar una encendida defensa de los paisanos en el contexto de las amenazas del jefe de la Casa Blanca, Donald Trump, que ha anticipado una deportación masiva de migrantes.

Defendió la aportación de los mexicanos: “Son los mejores trabajadores del campo. Nadie se asemeja a los trabajadores mexicanos, Sin ellos, no llegaría alimento a la mesa de norteamericanos. De igual manera son los mejores trabajadores de la construcción y echan adelante la economía de Estados Unidos y de México. Son grandes trabajadores en las fábricas. Es más, hay me-



▲ Desde la ciudad fronteriza de Nuevo Laredo, la presidenta Claudia Sheinbaum reivindicó el papel de los mexicanos migrantes en el país del norte. Foto Presidencia

cánicos que son científicos, profesionistas”, que igualmente aportan su talento.

Sheinbaum dijo que con respeto a las soberanías, “la relación comercial es única y debemos protegerla, entre los tres países. La cooperación siempre será la mejor salida. Por otro lado, siempre vamos a contribuir la misión humanitaria de evitar el consumo de droga en Estados Unidos.

“México ofrece cooperar sin subordinación para evitar que entren drogas a Estados Unidos porque allá se consumen y acá nos queda la violencia debemos cooperar para que haya paz en la frontera y prosperidad terminar con el círculo del consumo de droga en Estados Unidos y la violencia que genera en México”.

Al iniciar su discurso adelantó que era indispensable

hablar de la relación con EU y los paisanos que viven del otro lado de la frontera.

“Se dice que Nuevo Laredo nace con el tratado de Guadalupe, cuando Estados Unidos, dolorosamente se queda con la mitad de nuestro territorio. Algunas familias determinaron mudarse al sur del Río Bravo porque de este lado de la frontera se vive mejor porque somos solidarios, fraternos, cariñosos”.

“El trabajo de los mexicanos en Estados Unidos es excepcional, generan una enorme riqueza pues el 80 por ciento de lo que obtienen se queda en la economía estadounidense y el 20 por ciento lo aportan a México”. Sostuvo que los 3 mil kilómetros de la frontera con Estados Unidos conforman la frontera más dinámica en el mundo.

“Diariamente cruzan 70 mil tractocamiones, un millón de personas y 40 mil vehículos”

La industria automotriz está integrada entre México y Estados Unidos pues se fabrican en México una buena parte de los vehículos que se venden en el país del norte. Destacó que sin esta sinergia, el precio de las unidades en ese país subiría 15 mil dólares.

Claudia Sheinbaum dijo estar convencida que el tratado comercial México, Estados Unidos y Canadá es importante para el próximo presidente Trump. Este tratado comercial es la única forma de enfrentar con éxito la competencia económica con China. América del Norte debe consolidarse como una región más fuerte para reducir importaciones de otras regiones.

A la baja, migrantes mexicanos detenidos en la frontera con EU

ARTURO SÁNCHEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Luego de que desde 2021 el número de mexicanos que cruzan de manera irregular la frontera con Estados Unidos se había mantenido relativamente constante, con una media de 60 mil al mes, desde junio pasado se han registrado cifras alrededor de 40 por ciento más bajas, de acuerdo con estadísticas del gobierno estadounidense.

Datos de la Oficina de Aduanas y Protección Fron-

teriza (CBP, por sus siglas en inglés) indican que las autoridades del país vecino contabilizaron en junio 42 mil 515 “encuentros” con migrantes irregulares de origen mexicano en su frontera; en julio, 32 mil 899 -la cifra más baja observada durante el gobierno de Joe Biden-; agosto, 37 mil 575; septiembre, 35 mil 951, y en octubre, 36 mil 101, cuando empezó el año fiscal 2025 en Estados Unidos, mismo que concluirá el próximo 30 de septiembre.

La cifra de octubre pasado representa una dismi-

nución de 42.7 por ciento respecto a la registrada al inicio del mismo mes de 2023, al inicio del año fiscal 2024, cuando los connacionales interceptados por las autoridades migratorias en su intento de cruzar la frontera de manera irregular sumaron 62 mil 989.

Si se comparan los 88 mil 132 registrados en marzo de 2023 -el pico máximo mensual detectado por las autoridades estadounidenses en la zona fronteriza-, la baja de octubre pasado es de 59 por ciento.

No obstante la caída en el flujo de mexicanos indocumentados que cruzan la línea limítrofe del norte, siguen siendo el grupo mayoritario de migrantes que intentan ingresar a Estados Unidos de manera irregular.

En octubre, el segundo grupo más grande fue el de guatemaltecos, con 7 mil 931 detectados por la Patrulla Fronteriza, seguido por 7 mil 642 hondureños y 3 mil 120 salvadoreños. Las estadísticas de CBP indican que 59 mil 192 migrantes de otras nacionalidades fueron inter-

ceptados por las autoridades en ese mes, aunque no especifican de qué naciones eran.

El cambio en el número de migrantes mexicanos en situación irregular se da casi en paralelo a la baja registrada de diciembre pasado a la fecha en el número total de indocumentados que han sido contabilizadas en la frontera por el gobierno de EU.

La Patrulla Fronteriza detectó a 53 mil 858 personas intentando cruzar de manera irregular en septiembre, mientras el pico más alto fue en diciembre.



Tribunal exige a IMSS reanudar un pago de pensión por viudez

CÉSAR ARELLANO
CIUDAD DE MÉXICO

El Décimo Primer Tribunal Laboral Federal de Asuntos Individuales con sede en Naucalpan, estado de México, concedió una medida cautelar a una adulta mayor que instruye al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) a reanudar el pago de la pensión por viudez que recibía desde 1975.

Asimismo, ordenó al Instituto el pago retroactivo de las mensualidades no cubiertas desde febrero de 2019; el aguinaldo correspondiente a los años 2019, 2020, 2021, 2022 y 2023; así como el incremento anual de las pensiones e inclusión en la nómina de pensionados.

El Consejo de la Judicatura Federal (CJF) informó que tras el fallecimiento de su esposo en abril de 1975, la mujer accedió a una pensión por viudez; posteriormente, sostuvo una relación de concubinato con una persona que gozaba de una pensión por cesantía en edad avanzada y que tras el deceso de su concubino, tramitó la respectiva pensión de viudez, misma que le fue otorgada en marzo de 2018.



▲ El Tribunal ordenó al Instituto el pago retroactivo de las mensualidades no cubiertas desde febrero de 2019; el aguinaldo correspondiente a los años 2019, 2020, 2021, 2022 y 2023; así como el incremento anual de las pensiones. Foto Pablo Ramos

En febrero de 2019, el IMSS le notificó la cancelación de ambas pensiones, argumentando que no podía recibir un doble pago, además de que le informaron que debía cubrir un adeudo por más de medio millón de pesos.

No obstante, al analizar el conflicto individual de seguridad social 110/2024, el juez Cuauhtémoc Villela Bueno concedió de oficio la

medida cautelar al advertir una posible violación al derecho humano a gozar de seguridad social, derivado de un acto de discriminación, toda vez que se trata de una mujer de 82 años que no cuenta con un empleo, por lo que dependía de las pensiones de viudez que le fueron canceladas por el IMSS.

En consecuencia, el Décimo Primer Tribunal La-

boral Federal de Asuntos Individuales con sede en Naucalpan, Estado de México, instruyó al Seguro Social a continuar realizando el pago de la pensión que gozaba la mujer por el fallecimiento de su esposo en 1975, a fin de que siga gozando de la seguridad social a través de las prestaciones económicas y en especie derivadas de la pensión por viudez.

Informa Segob 800 elementos de seguridad para Pantelhó

DE LA REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, informó que por segundo día consecutivo, el gobierno federal realiza acciones de entrega de apoyos, y el despliegue en total de más 800 elementos de seguridad y de trabajadores federales y estatales para reestablecer los servicios de agua y electricidad en Pantelhó, Chiapas, y "evitar enfrentamientos" en esa región.

Por medio de un comunicado, la titular de la secretaria de Gobernación (SG) dio a conocer que, por instrucciones de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, desde la mañana del sábado, inició el despliegue en coordinación con la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), así como de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y del gobierno del estado.

Expuso que las dependencias atienden a la población "directamente en territorio en paz", y consideran todas las posturas en el proceso de mediación de este conflicto, "sin favorecer a ningún grupo, sólo en beneficio de la gente, y sin incidentes que lamentar hasta el momento", esto luego de que un grupo tomó la presidencia municipal en días pasados.

"El gobierno de México hace un llamado a los diversos grupos sociales y liderazgos de la región para unirse en la construcción de la paz", sostuvo Rodríguez Velázquez.

Como parte de estas acciones, detalló, se entregan despensas en las plazas públicas y casa por casa, además de ofrecer consultas médicas, principalmente a las mujeres y niñas de la cabecera municipal de esta demarcación chiapaneca.

Este domingo se intensificó la afluencia de familias que acudieron a recibir estos apoyos. Desde julio de 2021, los grupos de El Machete y Los Herrera se disputan Pantelhó, en enfrentamientos que han dejado al menos a 20 personas sin vida.

Trabajadoras del hogar, con seguro 3 de cada 100

JARED LAURELES
JESSICA XANTOMILA
CIUDAD DE MÉXICO

A dos años de la reforma a la Ley del Seguro Social (LSS) que hace obligatoria su inscripción, aún es ínfimo el número de trabajadoras del hogar inscritas en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), pues de 2.4 millones que se estima se dedican a esta labor, sólo 2.6 por ciento han sido afiliadas, según datos del organismo.

Desde que se inició el programa piloto en abril de

2019, este porcentaje ha oscilado entre 1.8 y 2.6, incluso después de la modificación constitucional que entró en vigor en noviembre de 2022, debido a que los empleadores se niegan a pagar las cuotas obrero-patronales.

"Es una legislación bonita, pero letra muerta porque no tiene dientes" para sancionar a los patrones que incumplen con inscribir a las personas que se dedican a dicha labor, señaló Norma Palacios, secretaria general colegiada del Sindicato Nacional de Trabajadores y Trabajadoras del Hogar.

En entrevista, acusó que además las trabajadoras del hogar no cuentan con mecanismos efectivos de denuncia y "si se atreven a hablar o exigir este derecho a sus patrones, son despedidas" y quedan "totalmente desprotegidas".

Para este sector de trabajadores, ha sido "inalcanzable" gozar de los cinco seguros que prevé la LSS, como el de enfermedad y maternidad; riesgos de trabajo, seguro de invalidez y vida, y cesantía en edad avanzada y vejez.

Al cierre de noviembre, el número de trabajadoras del

hogar inscritas en el IMSS ascendió apenas a 62 mil 645. Los datos del instituto reflejan además una brecha salarial, pues mientras los hombres tuvieron un ingreso promedio diario de 420 pesos, las mujeres ganaron 348 pesos, pese a que ellas son quienes mayormente se emplean en esta actividad.

Las entidades con más número de afiliados son la Ciudad de México, con 11 mil 113 personas, y el Estado de México, con 6 mil 793. Por rango de edad, las personas de entre 55 y 60 años son quienes más cuentan con seguro social.

Zelensky quiere paz “duradera” con Rusia; EU podría reducir ayuda militar

El presidente electo Donald Trump ha criticado el apoyo otorgado a Ucrania en la guerra

AFP
PARÍS

El presidente de Ucrania afirmó el domingo que quiere una paz “justa y duradera” con Rusia, después de reunirse en París con Donald Trump, que declaró que cuando asuma el gobierno de Estados Unidos “probablemente” reducirá la ayuda militar para esta ex república soviética.

El presidente francés, Emmanuel Macron, auspició un diálogo a tres bandas con el mandatario ucraniano, Volodimir Zelensky, y Trump en el Palacio del Elíseo el sábado, en un contexto de temor en Kiev sobre la posición que adoptará el próximo gobierno estadounidense.

Zelensky declaró que Ucrania necesita “una paz justa y duradera, una que los rusos no sean capaces de destruir en unos años”, informó este domingo en las redes sociales con respecto al conflicto que se inició hace casi tres años con la invasión rusa.



▲ El presidente ucraniano se reunió con Donald Trump en París; el republicano que asume el gobierno de Estados Unidos el 20 de enero, afirmó en una entrevista difundida este domingo que su gobierno “probablemente” reducirá la ayuda para Ucrania. Foto Reuters

Trump ha criticado abiertamente la ayuda militar que Estados Unidos proporciona a Ucrania y en una ocasión afirmó que él podría poner fin al conflicto en 24 horas, sin precisar cómo.

El magnate republicano, que asume el gobierno de Estados Unidos el 20 de enero, afirmó en una entrevista di-

fundida este domingo que su gobierno “probablemente” reducirá la ayuda para Ucrania.

“Posiblemente, Sí, probablemente, seguro”, dijo Trump en el programa *Meet the Press* de la NBC, en una entrevista grabada antes del encuentro con el mandatario ucraniano.

En la red social Truth Social, Trump había declarado

que “Zelensky (...) y Ucrania estarían dispuestos a llegar a un acuerdo y parar la locura”.

Zelensky se opuso tenazmente a cualquier concesión para terminar el conflicto, pero en los últimos meses suavizó su postura ante las dificultades del ejército ucraniano en el frente y los indicios de un hastío que lleve a

una reducción de la ayuda de las potencias occidentales.

“Lo más importante es una paz justa y garantías de seguridad, garantías de seguridad fuertes para Ucrania”, indicó el presidente ucraniano.

Zelensky planteó en los últimos días que podría renunciar, al menos temporalmente, a territorios ocupados por Rusia, a cambio de garantías de seguridad de la OTAN y entregas de armas occidentales.

Trump afirmó además en la entrevista difundida este domingo que considera abandonar la OTAN si Estados Unidos no recibe un “trato justo” y sus aliados no “pagan sus cuentas”.

En sus declaraciones, Zelensky difundió cifras sobre las pérdidas durante el conflicto, algo que suele evitar, e indicó que 43 mil soldados ucranianos han muerto y otros 370 mil resultaron heridos desde que empezó el conflicto.

Las estimaciones de diversas fuentes proyectan que ambos bandos han sufrido grandes pérdidas y que las cifras reales son superiores a las reportadas.

Trump niega garantizar que aranceles no suban precios en productos importados para consumidores estadounidenses

AP
WASHINGTON

Donald Trump dijo que no puede garantizar que los aranceles que ha prometido no harán aumentar los precios para los consumidores estadounidenses y sugirió una vez más que algunos rivales políticos y funcionarios federales que llevaron a cabo casos legales contra él deberían ser encarcelados.

El presidente electo, en una entrevista amplia con *Meet the Press* de NBC que se emitió el domingo, también abordó temas sobre política

monetaria, inmigración, aborto y atención médica, y la participación de Estados Unidos (EU) en Ucrania, Israel y otros lugares.

Trump a menudo mezclaba declaraciones categóricas con advertencias, en un momento dado cautelando que “las cosas pueden cambiar”.

Trump vacila con aranceles

El magnate Donald Trump ha amenazado con amplias penalizaciones comerciales, pero dijo que no creía en las predicciones de los eco-

nomistas de que los costos adicionales sobre esos bienes importados para las empresas estadounidenses llevarían a precios más altos para los consumidores domésticos. Se detuvo antes de prometer que los hogares en EU no pagarán más al comprar.

“No puedo garantizar nada. No puedo garantizar el mañana”, dijo Trump, pareciendo abrir la puerta a aceptar la realidad de cómo funcionan típicamente los aranceles.

Fue una postura diferente a los discursos típicos de Trump durante la campaña de 2024, cuando enmarcó su elección como

una manera segura de frenar la inflación.

En la entrevista, Trump defendió los aranceles en general, diciendo que los aranceles “nos van a hacer ricos”.

Ha prometido que, en su primer día en el cargo en enero, impondrá aranceles de 25 por ciento sobre todos los bienes importados desde México y Canadá a menos que esos países detengan satisfactoriamente la inmigración ilegal y el flujo de drogas ilegales como el fentanilo. También ha amenazado con aranceles a China para ayudar a obligar a ese país a tomar

medidas energéticas contra la producción de fentanilo.

“Todo lo que quiero hacer es tener un campo de juego nivelado, rápido, pero justo”, dijo Trump.

Sugiere retribución para sus oponentes

Ofreció declaraciones contradictorias sobre cómo abordaría el sistema de justicia después de ganar las elecciones a pesar de ser condenado por 34 delitos graves en un tribunal



VIENE DE LA PÁGINA 30

estatal de Nueva York y ser acusado en otros casos por su manejo de secretos de seguridad nacional y esfuerzos para revertir su derrota en 2020 ante el demócrata Joe Biden.

"Honestamente, deberían ir a la cárcel", dijo Trump sobre los miembros del Congreso que investigaron el motín en el Capitolio por parte de sus seguidores que querían que permaneciera en el poder.

El presidente electo subrayó su afirmación de que puede usar el sistema de justicia contra otros, incluido el fiscal especial Jack Smith, quien lideró el caso sobre el papel de Trump en el asedio del 6 de enero de 2021. El republicano confirmó su plan de indultar a los seguidores que fueron condena-

dos por sus roles en el motín, diciendo que tomaría esa acción en su primer día en el cargo.

En cuanto a la idea de que la venganza impulse posibles procesamientos, Trump dijo: "Tengo el derecho absoluto. Soy el principal oficial de la ley, ya sabes eso. Soy el presidente. Pero no estoy interesado en eso".

Al mismo tiempo, Trump señaló a los legisladores de un comité especial de la Cámara que había investigado la insurrección, citando al representante demócrata Bennie Thompson y a la exrepresentante republicana Liz Cheney.

"Cheney estaba detrás de eso. También lo estaba Bennie Thompson y todos en ese comité", dijo Trump.

Preguntado específicamente si dirigiría a su administración a procesar casos, dijo: "No", y sugirió

que no esperaba que el FBI emprendiera rápidamente investigaciones sobre sus enemigos políticos.

"La única manera de no separar a la familia es mantenerlos juntos, y tienes que enviarlos a todos de vuelta": Trump

Pero en otro momento, Trump dijo que dejaría el asunto en manos de Pam Bondi, su elección como secretaria de Justicia.

Esas amenazas, independientemente de las inconsistencias de Trump, han sido

tomadas lo suficientemente en serio por muchos demócratas destacados que Biden está considerando emitir indultos generales y preventivos para proteger a los miembros clave de su administración saliente.

Trump aparentemente se retractó de su retórica de campaña que llamaba a investigar a Biden, diciendo: "No estoy buscando volver al pasado".

Se avecina una acción rápida sobre inmigración: Trump mencionó repetidamente sus promesas de sellar la frontera de Estados Unidos-México y deportar a millones de personas que están en Estados Unidos ilegalmente a través de un programa de deportación masiva.

"Creo que hay que hacerlo", dijo

Sugirió que intentaría usar la acción ejecutiva para

poner fin a la ciudadanía por derecho de nacimiento bajo la cual las personas nacidas en Estados Unidos se consideran ciudadanas, aunque tales protecciones están especificadas en la Constitución.

Preguntado específicamente sobre el futuro de las personas que fueron traídas ilegalmente al país cuando eran niños y que han estado protegidas de la deportación en los últimos años, Trump dijo: "Quiero trabajar algo", indicando que podría buscar una solución con el Congreso.

Pero Trump también dijo que no quiere "estar separando familias" de estatus legal mixto, "así que la única manera de no separar a la familia es mantenerlos juntos, y tienes que enviarlos a todos de vuelta".

Renuncia a su cargo el ministro del Interior de Corea del Sur

AFP
SEÚL

El ministro del Interior de Corea del Sur, Lee Sang-min, presentó su renuncia el domingo, a raíz de la declaración fallida de la ley marcial que desató una profunda crisis política en el país, informó la prensa.

Lee renunció "en grave reconocimiento de su responsabilidad por no servir bien a la ciudadanía y al presidente", afirmó el diario JoongAng Ilbo.

El presidente Yoon Suk Yeol aceptó su renuncia, según la misma fuente.

Por su parte, el principal partido de la oposición anunció que intentará de nuevo destituir al presidente el 14 de diciembre, tras el fracaso de una moción en este sentido que se votó el sábado en el Parlamento, dijo este domingo su líder, Lee Jae-Myung.

"Yoon (...) debe renunciar de inmediato o ser acusado sin demora", declaró Lee a los periodistas. "El 14 de diciembre, nuestro Partido Demócrata acusará a Yoon, en nombre del pueblo", añadió.



▲ La decisión del presidente Yoon Suk Yeol de declarar la ley marcial la semana pasada, que tuvo que ser anulada horas después, ha desatado una profunda crisis política en Corea del Sur, donde se han realizado protestas multitudinarias. Foto Reuters

El presidente surcoreano sobrevivió el sábado a una moción para destituirle gracias al boicot de los diputados de su

partido y en medio de multitudinarias protestas en las calles.

La decisión de Yoon de declarar la ley marcial la

semana pasada, que tuvo que anular horas después, ha desatado una profunda crisis política en el país.

Tanto el ministro Lee como Yoon están siendo investigados por presunta insurrección.

¡BOMBA!

Al fin se hizo realidad,
termina guerra y espera;
en Siria ya es primavera:
cayó Bashar al Assad



K'uintsil

Lunes 9 de diciembre de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 10 · NÚMERO 2379 · www.lajornadamaya.mx



Kaxta'ab mikroobyos kuxa'an ti' u asab tikin lu'umil Yóok'ol Kaab

Europa Press
Oochel Reuters

Jump'eel túumben teknikáa yéetel le ku béeytal u ja'atsal ADN externo ti' le yaan ichil seelulase' ts'ook u béeytal u yila'al yaan jayp'eel mikroobyos kuxa'an, ts'ookole' miin yaan xan wa ba'ax ku beetiko'ob, lela' Atacama, u maas jach tikin lu'umil yaan Yóok'ol Kaab.

U desiertoil Atacamae', ti' yaan tu jaalikil u Pacificoil Chile, ts'ooke' leti'e' asab tikin lu'um yaano', le beetike' jach

ma' uts u ti'al u ya'abil kuxa'an ba'alo'ob yaan. Ba'ale' xaak'alo'ob beeta'an yóok'olal u lu'umil te'elo' ts'ook u ye'esike' u yaan jejeláas microbionasil múuch'obi'. Ba'ale', talam u beeta'al xaak'alo'ob ti'al u yojéelta'al ba'ax u beelalo'ob, tumen talam u ja'atsal u material jeneetikoil ti' le ba'axo'ob kuxa'an ti' le ts'ook u kii'mla'ajalo'obo'.

Ba'ale' Applied and Environmental Microbiology,

junmúuch' ajxaak'al máako'obe' ku ya'aliko'ob yaan jump'eel túumben bix u ja'atsal le jeneetikoo extraselulaar ba'alo'obo' (eDNA) ti' le yaan ichilo' (iDNA). Yéetele' ku béeytal u yojéelta'al jejeláas ba'alo'ob yóok'olal microbianail kuxtal tu'ux ma' jach ya'alaj biomasa yaani, ts'ooke' lelo' jump'eel ba'al ma' tu béeytal ka'achij, tu ya'alaj Dirk Wagner, Ph.D., geomicrobiólogo tú kúuchil Centro Alemán de

Investigación de Geociencias GFZ en Potsdam, máax jo'olbes le xaak'alo'.

Ajxak'al xooko'obe' tu k'a'abéetkunso'ob le túumben ba'ala' yéetel u muestrasil u lu'umil Atacama jch'a'ab ti' junt'o'ol lu'um káaj chik'in tak lak'in, tu jach jaalik jaal ja', tak tu chi' u múulilo'ob Andes. U xak'alile' tu ye'esaj u jejeláasil kuxa'an mikroobyos, ts'ooke' miin yaan tak ba'ax ku beetiko'ob tu'ux maas jach tikin.